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МЫ СМОТРИМ В БУДУЩ ЕЕ 
С УВЕРЕННОСТЬЮ

Уважаемые друзья!
Говоря о повестке дня сегодняшнего заседа

ния, итоги первой половины 1995 года мы 
должны рассматривать аналитически, в нераз
рывной связи с задачами второго этапа пере
хода на рыночные отношения, то есть с про
цессом ускорения и углубления реформ. Здесь 
прежде всего важно определить, какие задачи 
и цели стоят перед нами, что нужно сделать 
для их реализации.

В этом смысле мы должны дать оценку 
эффективности и темпам проделанной нами 
работы по разгосударствлению госимущества и 
передаче собственности в руки ее настоящих 
хозяев.

Мы должны отметить то, что этот процесс 
в первой половине 1995 года намного ускорился 
и в нем достигнуты определенные результаты. 
В частности, в течение полугола приватизиро
вано 4 300 предприятий, в июле число создан
ных акционерных обществ превысило 3 600, 
ими выпущены акции на два миллиарда сумов, 
что стало основой развития рынка ценных 
бумаг. Позитивных результатов в своей дея
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тельности добились такие организации, как 
Фондовая биржа, Биржа недвижимости, Наци
ональный депозитарий.

Одним из самых основных итогов привати
зации стало появление в стране прослойки 
собственников, в обществе новой психологии, 
нового отношения к частной собственности.

Тем не менее, несмотря на эти позитивные 
факторы, в деле развития рыночных экономи
ческих отношений еще много недостатков. Че
ресчур медленно проходит приватизация круп
ных предприятий. Руководители некоторых 
крупных производств под предлогом тяжелого 
финансового положения оттягивают решение 
этого вопроса. Не сумели выполнить задание 
по приватизации руководители Министерства 
коммунального обслуживания, "Узбошкурили- 
шегочеаноат” , "Узбектранскурилиш”, "Тошкент- 
уйжойинвесткурилиш".

Не выполнено полугодовое задание по со
зданию частных и малых предприятий в Хо
резмской, Наманганской, Кашкадарьинской и 
Навоийской областях.

В некоторых отраслях приватизация не ох
ватывает всех звеньев хозяйствования, не до
ходит до низовых подразделений. Например, в 
строительной отрасли она осуществляется лишь 
на уровне трестов и объединений.

Очень медленно проходит приватизация под
рядных организаций, в результате в республике 
до сих пор не сформировался рынок подрядных 
работ. Поэтому средства заказчиков все еще 
распределяются сверху.

Нас беспокоит и малоэффективная работа 
частных предприятий. Особенно это касается
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частных и фермерских хозяйств на селе. Мно
гие созданные предприятия не развивают свою 
деятельность или же вообще останавливают 
работу из-за отсутствия предпринимательского 
опыта и низкого уровня знаний, из-за недо
статочной помощи хокимиятов и центральных 
республиканских структур.

Поэтому сделать здесь предстоит еще много. 
Особенно важное значение имеет поддержка 
собственников и предпринимателей. Ибо имен
но предприниматель, зная спрос, наполняет 
рынок нужными товарами, не только сам 
получает прибыль, но и другим приносит поль
зу. Вот таких предпринимателей можно назвать 
патриотами. Хокимияты, министерства должны 
уделить серьезное внимание этой проблеме.

Сейчас в приватизации стоят две основные 
задачи.

Первая — резко поднять отдачу от пред
принимательства, своевременно оказывая пред
принимателям практическую помощь, создавать 
самые благоприятные возможности для их ста
новления.

В этой связи мы возлагаем большие надеж
ды на недавно организованный специальный 
фонд по поддержке малого бизнеса и частного 
предпринимательства, а также органически свя
занное с ним страховое агентство.

Вторая задача связана с вовлечением всех 
слоев населения в процесс приватизации. А это 
требует быстрейшей организации и развития в 
республике рынков недвижимости и ценных 
бумаг.

Еще одна важная задача данного этапа — 
обеспечение финансовой стабильности. За ми-
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нувшее полугодие достигнуты некоторые поло
жительные сдвиги в этой области. В частности, 
одним из важных результатов проводимой в 
этом отношении политики стало резкое сниже
ние инфляции. Ее удалось снизить с 16— 17 
процентов в начале года до 1,9 процента в 
июне. Другой пример: если по итогам 1 квар
тала нынешнего года дефицит бюджета состав
лял 1,2 процента, то такое состояние сохрани
лось и в течение полугодия.

Самый важный фактор достижения финан
совой стабильности на сегодняшний день — ук
репление национальной валюты.

Рост благосостояния народа, улучшение всей 
нашей жизни связаны с решением этой задачи. 
Именно в этом мы должны видеть сегодня 
важнейшее направление своей деятельности.

Главная проблема — достижение внутрен
ней конвертируемости нашего сума, возмож
ность его обмена на свободно конвертируемую 
валюту. А это требует немедленного упорядо
чения эмиссии наличных денег.

В первом полугодии в этом плане достиг
нуты ощутимые результаты. Если в первом 
квартале эмиссия составляла 17,6 процента, во 
втором квартале она уменьшилась до 8,2 про
цента.

Эмиссия — это невозвращение в казну де
нег, которые находятся на руках у населения.

В то же время за прошедшее полугодие в 
Каракалпакстане, в Джизакской, Навоийской, 
Кашкадарьинской, Бухарской, Сурхандарьин- 
ской и Сырдарьинской областях уровень эмис
сии оказался намного выше среднего по рес
публике. Причина столь неприглядного поло
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жения в том, что населению не предоставля
ются необходимые товары, услуги. В этих 
регионах явно не достает магазинов, какие 
имеются в Самарканде, Намангане, Андижане, 
Коканде и где покупатель может приобрести 
все, что ему необходимо.

Кого же после этого нужно винить в том, 
что на местах — в областях, районах возни
кают затруднения с выплатой заработной пла
ты? А проще говоря, остаются неудовлетворен
ными потребности народа, наличные деньги не 
возвращаются в банк, что резко ухудшает 
финансовое положение на местах.

Я вынужден еще раз повторить уже мно
гократно высказанную мысль. Если наша ва
люта не будет в достаточной степени обеспе
чена товарами, то обеспечить ее силу и авто
ритет — дело невыполнимое. Это все должны 
хорошо уяснить себе. Если рассматривать по
ложение с такой точки зрения, то как можно 
расценить, что в первом полугодии во всех 
областях, исключая город Ташкент, допущено 
резкое сокращение розничного товарооборота по 
сравнению с первым полугодием 1994 года?

В Республике Каракалпакстан, Сырдарьин- 
ской, Ташкентской областях не уделялось до
статочного внимания вопросам оказания плат
ных услуг населению. В Навоийской, Самар
кандской, Сурхандарьинской, Ташкентской и 
Ферганской областях допущено сокращение 
производства товаров народного потребления 
против прошлогоднего.

Конечно, в последние годы мы добились 
значительного товарного насыщения рынка. Од
нако это осуществлено большей частью за счет



импорта. Наряду со стимулированием ввоза 
нужных товаров мы не должны забывать и 0 
развитии собственного производства.

К величайшему сожалению, продукция, вы
пускаемая многими нашими предприятиями, 
сегодня не находит своих покупателей. Нельзя 
мириться с таким положением дел — это воп
рос нашей национальной чести.

Представьте себе: с одной стороны, на скла
дах многих предприятий скопилось много го
товой продукции, на ее изготовление потрачено 
немало труда рабочих.

А с другой стороны, оборотные средства 
остаются в бездействии, предприятия не имеют 
возможности выплачивать зарплату производи
телям товара. Невыплата людям зарплаты свое
временно — это несправедливость. Для того 
чтобы изменить такое положение, нужно преж
де всего повысить требовательность к руково
дителям, и если необходимо — строго спросить 
с них.

Для этого нужно точно установить, кто 
виноват в несвоевременной выплате зарплаты, 
и прямо объяснить людям истинное положение 
дел, дабы они понапрасну не обижались на 
правительство, на банки.

Еще одна проблема состоит в том, что 
многие руководители предприятий до сих пор 
не проявляют достаточной энергии для повы
шения экспортных возможностей, доведения 
качества продукции до уровня мировых стан
дартов, а также для сокращения производст
венных расходов.

Между тем эти вопросы считаются важней
шими в деятельности фирм в развитых странах.
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Высокую эффективность их деятельности обес- 
печивает маркетинг — иначе говоря, предвари
тельное изучение рынка выпускаемых товаров, 
целенаправленно работают отделы стратегиче
ских исследований, учитывающие экономиче
скую перспективу. По правде сказать, марке
тинг для нас — не новость. Наши отцы и 
деды, ходившие с торговыми караванами, от
правлялись в путь с товарами нс вслепую, а 
прежде хорошо изучали обстановку.

Большинство же наших сегодняшних обла
стных руководителей пока сше не утруждают 
себя этими проблемами. Вместо того, чтобы 
организовать импорт нужных товаров, они по
просту привозят в столицу Ташкент наличные 
деньги, увозя с собой товары.

Объективно сложившаяся сегодня обстановка 
требует осуществления серьезной работы по 
укреплению платежной дисциплины. Ибо ста
бильность финансов, денежного обращения и 
вообще состояние нашей экономики зависят от 
правильного решения названных выше вопро
сов.

В первом полугодии были ощутимо сокра
щены взаимные неплатежи между предприяти
ями. Дебиторская задолженность по республике 
сократилась с 68,5 миллиарда сумов в начале 
года до 46 миллиардов сумов сейчас.

Тем не менее положение дел в этом отно
шении сложилось весьма серьезное. Руководи
тели многих предприятий и организаций нс 
ощущают в достаточной мере своей ответствен
ности за решение этих вопросов.

Несмотря на меры, предпринимаемые рядом 
объединений и министерств, продолжает оста
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ваться высокой дебиторская задолженность, ис
числяющаяся миллиардами сумов.

Почему это происходит?
Всем нам известно, что при прежнем строе 

потребитель "прикреплялся" к производителю и 
вынужден был покупать его продукцию неза
висимо от ее качества.

Взаиморасчеты осуществлялись централизо
ванным путем через банки, ежегодные деби
торские и кредиторские взаиморасчеты между 
организациями покрывались за счет государст
венных кредитов.

Некоторые руководители, закосневшие в 
этой привычке, никак не желающие отказы
ваться от прежних методов работы, нс прояв
ляют по этой причине твердости в том, чтобы 
вовремя взыскать с получателей долги за от
правленную ими продукцию.

У многих руководителей еще не изжиты 
иждивенческие настроения, государство не бро
сит нас в трудную минуту, надеются они.

Предприятия, которыми они руководят без 
особых тревог и переживаний, нс только про
должают спокойно производить продукцию "на 
склад", но еще и увеличивают долги. А рас
тущую задолженность перекладывают на госу
дарство, требуя кредиты для погашения долга, 
запрашивая дополнительные оборотные средст
ва.

Руководители и предприятия, работающие 
по такому методу, должны твердо усвоить: 
государство больше нс будет мириться с их 
безответственностью.

В целях пресечения такого отношения к делу, 
для оздоровления обстановки, решением прави-
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тсльства образована специальная комиссия, на
деленная широкими полномочиями. На нее воз
ложено решение вопроса о судьбе таких бесперс
пективных и работающих себе в ущерб предпри
ятий Если будет установлено, что предприятие 
или хозяйство, оказавшееся в положении банкро
та не имеет возможности улучшить работу и 
повысить производительность труда, то на осно
вании "Закона о банкротстве" оно будет ликвиди
ровано. Отдельно будет рассмотрена степень ви
ны и мера ответственности руководителей, йопу- 
стивших такое положение.

Учитывая состояние нынешней платежной 
дисциплины, я хотел бы остановиться на за
дачах, которые необходимо осуществить в бли
жайшее время.

Необходимо под общим руководством "Узис- 
тикболстата” претворить в жизнь политику по 
выработке полнокровного маркетинга и изуче
нию потребительского рынка.

Хокимияты, "Узбексавдо” , "Узбскбирлашув” , 
Центральный банк и коммерческие банки в 
содружестве с органами правопорядка должны 
наладить строгий контроль за тем, чтобы вы
ручка, поступающая от торгующих организа
ций, была полной, чтобы не нарушались пра
вила мелкооптовой торговли и кассовой дис
циплины. В случаях нарушения этих правил 
виновные должны привлекаться к строгой от
ветственности.

Министерства, организации, предприятия, 
объединения при участии банков должны со
поставить взаимные задолженности и принять 
все меры для выплаты долгов и упорядочения 
взаиморасчетов.
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Нельзя мириться с тем, что оборотные 
средства остаются без движения. Торговые ор. 
ганизации должны заново пересмотреть цены 
на товары, которые на протяжении долгих 
месяцев остаются непроданными, исходя из 
сроков их хранения, учитывая сезонность, ус
тановить на эти товары новые цены.

Реализуя принятые межправительственные 
соглашения, руководители корпораций и пред
приятий должны взять под строгий контроль 
своевременную поставку в республику товаров 
и совместно с ассоциацией "Узулгуржибиржа- 
савдо" создать финансовые резервы для обес
печения своевременных расчетов.

Банкам совместно с клиентурой надлежит 
расширить практику внедрения векселей.

Еще раз хочу подчеркнуть: укрепление на
циональной валюты — сума — является необ
ходимым условием в достижении экономиче
ской независимости нашей страны.

Последовательное проведение производствен
ных, вообще экономических структурных изме
нений является самой насущной задачей сегод
няшнего дня. Что представляют собой эти 
изменения? Это, прежде всего, достижение 
высоких темпов развития приоритетных отрас
лей нашей экономики — ведущих отраслей, 
нацеленных на то, чтобы Узбекистан на ми
ровом рынке занял подобающее место.

В приоритетных отраслях народного хозяй
ства следует осуществить специальные меры, 
направленные на упорядочение платежей и 
учета.

На примере хлопководства мы должны осо
бенно хорошо уяснить себе эту проблему и
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сделать соответствующие выводы. Согласно 
диализу, более 70 процентов народного хозяй
ства республики технологически связано с 
хлопководством. Одни предприятия выпускают 
технику, удобрения и другую продукцию для 
хлопководства, другие заняты переработкой 
продукции хлопковой отрасли.

Поэтому именно здесь любое нарушение 
взаиморасчетов отрицательно сказывается на 
всей технологической цепочке, на системе оп
латы. От этого больше всего страдают хлопко
водческие хозяйства.

Давайте представим себе. После сезона тяже
лого изнурительного труда дехканин в октябре- 
ноябре, убрав и сдав урожай хлопка, не успев 
отдохнуть, сразу начинает работать на будущий 
урожай. Собранный хлопок он отправил на завод. 
Что дальше? Когда завод произведет из урожая 
волокно, кому и по какой цене его реализует, 
когда завод рассчитается с дехканином? Если 
учесть весь этот процесс, начиная от пахоты до 
реализации хлопка, пока дехканин получит 
деньги за свой труд, в конечном итоге, оказыва
ется, проходит 18 месяцев. Значит, срок получе
ния дехканином дохода за свой тяжелый труд 
растягивается аж на полтора года.

Как можно расценить этот факт? К тому 
же руководители некоторых посреднических 
предприятий под предлогом того, что на счету 
хозяйства нет денег, что не произведена оплата 
за то, за се, даже умудряются винить в этом 
именно дехканина. Какое же имеется решение 
этого вопроса? Если обратиться к мировой 
практике, покупатель еще весной дает аванс 
дехканину за будущий урожай, то есть он 
заранее финансирует его. Это даст возможность
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земледельцу нормально работать, вселяет 
него уверенность.

Почему нельзя и у нас использовать такой 
метод?! Именно в этих целях и создан новый 
"Пахтабанк", увеличены объемы оборотных 
средств корпорации "Уздавпахтасаноатсотиш". 
Эта организация будет выдавать необходимый 
аванс хлопкоробам. И дехкане нс будут ждать 
получения своего заработка по 18 месяцев.

Кроме того, необходимо быстро развивать 
производство, обеспечивающее расширение экс
порта и уменьшение импорта. Это направление 
предоставит республике возможность достичь 
полной нефтяной и зерновой независимости.

Иностранные инвестиции играют все более 
важную роль в нашей экономике. Если в 1994 
году их доля составляла меньше 1 процента 
от общего объема капиталовложений, то во 
втором квартале этого года этот показатель 
составил более 20 процентов.

Наиважнейшими задачами второго этапа ре
форм являются создание новых рабочих мест 
и решение социальных проблем для сельского 
населения.

Углубление экономических реформ на селе 
во многом зависит от расширения сферы тру
довой деятельности местных жителей.

Наши люди привязаны к земле, на которой 
они родились и выросли, у них нет охоты к 
перемене мест. Этот фактор имеет немаловаж
ное значение. Вот почему необходимо значи
тельно ускорить развитие малых и частных 
предприятий в кишлаках, что обеспечит сель
чан работой, даст возможность ускорить про
ведение реформ в сельском хозяйстве.
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R последнее время придается большое зна-
В ^«ымадаии в сельской местности пере- 

рабатываюших и вспомогательных производств. 
^Подчеркиваем это с чувством глубокого 
удовлетворения. Однако многое сшс предстоит 
сделать в этом направлении. Темпы развития 
этих производств и вносимый ими вклад сше 
недостаточны. Этому положению была дана 
соответствующая оценка на недавно прошед
шем заседании Межведомственного совета. 
Согласно его решению, республиканские уч
реждения совместно с Советом Министров 
Республики Каракалпакстан и областными 
хокимиятами должны разработать программу 
по развитию производственной инфраструктуры 
на селе.

Одним из важнейших факторов наших ре
форм является расширение все укрепляющегося 
сотрудничества Узбекистана с международными 
организациями.

При этом особое внимание уделяется раз
витию внешних связей и либерализации внеш
неэкономической деятельности.

Общий объем экспорта и импорта со стра
нами дальнего зарубежья, по сравнению с тем 
же периодом прошлого года, увеличился соот
ветственно на 50,5 и 38,5 процента. Сальдо 
общего объема внешней торговли — 201,2 мил
лиона долларов США в нашу пользу. Этим, 
конечно, мы вправе гордиться.

Одним из важнейших наших достижений 
является то, что наши сограждане правильно 
воспринимают сложности переходного периода 
к рынку. Постепенно расширяется сфера тру
довой деятельности, у людей появляются до
полнительные возможности получения доходов.
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Самое главное, наш народ глубоко понимает 
необходимость принимаемых мер и единодушно 
верит в необратимость реформ.

Почти треть денежных доходов население 
получает от деятельности в личных подсобных 
хозяйствах, в сфере предпринимательства, ра„ 
боты на предприятиях негосударственных форм 
собственности.

Увеличилось потребление продовольственной 
продукции, богатой белками и жирами. При 
этом сократилось потребление хлебобулочных 
изделий, возросло потребление мясопродуктов 
на 25 процентов, растительного масла — на 17 
процентов, фруктов — на 23 процента, овощей 
и бахчевых — на 13 процентов, сахара — на 
2 процента.

Внедрен новый механизм оказания матери
альной помощи малообеспеченным семьям. В 
течение полугодия на эти цели было выделено 
750 млн сумов.

Когда речь идет о социальной защите, то я 
хочу особо заметить, что политика в этом на
правлении должна не только защищать интересы 
народа, но вместе с тем способствовать повыше
нию трудовой активности людей, развитию у них 
предпринимательских способностей.

Нужно добиться, чтобы люди полностью 
избавились от иждивенческих настроений,

В этом году в Узбекистане выращен высо
кий урожай хлопка. Убрать его в сжатые сроки 
и без потерь — патриотический долг каждого 
из нас. В целях поддержки и стимулирования 
дехкан закупочные цены на хлопок повышены 
в семь-восемь раз. Это даст возможность ук
репить финансовое положение наших хлопко
сеющих хозяйств.
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наша страна, определив приоритет-

CUV.i — J  - .

бильности, основанным на тщательно проду
манной, поэтапной программе. Это признает
весь мир.

Избранный нами путь даст возможность выве
сти республику из трудного положения, поднять 
экономику на новый качественный уровень, ин
тегрироваться в мировую хозяйственную систему 
в качестве суверенного государства, занимающе
го достойное место в мировом сообществе. Мы 
смотрим в наше будущее с верой и надеждой.

Говоря об итогах первого полугодия, уме
стно еще раз отметить успехи наших зерново- 
дов. Ибо их трудовая победа радует всех, 
прибавляет нам сил и энергии.

Пользуясь этой высокой трибуной, я выражаю 
от имени нашего народа, правительства и от себя 
благодарность нашим уважаемым зерноводам за 
их по-настоящему патриотический подвиг.

Я желаю счастья, сил, душевной стойкости 
нашему народу, терпеливо и мужественно пере
носящему трудности переходного периода, живу
щего и работающего с верой в светлое будущее. 
Пусть будут мир и достаток в каждой семье!

Выступление 29 июля 1995 
года на заседании Кабинета Ми -  

нистров, посвященном итогам 
работы первого полугодия



ВАЖ НЫ Й Ш АГ НА П УТИ  ДУХОВНОГО 
ЕДИНСТВА

Ваши Превосходительства господа президенты!
Уважаемые дамы и господа, друзья!
Прежде всего от имени делегации Респуб

лики Узбекистан хотел бы искренне поблаго
дарить наших кыргызских друзей за гостепри
имство, радушие и хорошую организацию оче
редной встречи на высшем уровне.

Анализируя происшедшие за истекший по
сле стамбульской встречи период события, я 
хотел бы прежде всего обратить внимание на 
глубинные и необратимые изменения в психо
логии и менталитете наших людей, историче
скую трансформацию за короткий период не
зависимости их духовного и политического 
самосознания. Сегодня здесь, на кыргызстан- 
ской земле, мы еще раз убеждаемся в фунда
ментальном и необратимом характере духовного 
возрождения наших народов.

Совсем недавно практически все тюркоязыч
ные государства отмечали юбилей великого 
сына казахского народа Абая, внесшего огром
ный вклад в развитие мировой цивилизации.

Тысячелетие "Манаса"— уникального памят
ника духовной культуры кыргызского народа — 
торжественно отмечает в эти дни весь тюрко-
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ачмчный мир. Этот великий эпос олицетворяет 
Я' АлптАиВЫЙ дух кыргызов, их нелегкуюсвободолюбивы ду свос сушсствова„„с .

Объединение народа в борьбе против иноземных 
^О Х ти телей . Он нс только отражает картины 
Д у в ш и х  лет. но и выражает сокровенные 
надежды и мечты кыргызского и всех народов, 
населяющих Центральную Азию, о мире, со-
трудничествс и согласии.

' Прошедшие со времени стамбульской встре
чи месяцы были чрезвычайно динамичными и 
насыщенными. Сегодня на нашей встрече не
обходимо, на мой взгляд, обменяться мнениями 
по самым важным проблемам нашей жизни, 
которые одинаково волнуют наши народы и 
государства, и от решения которых зависит 
наше будущее.

Перед нашими государствами открываются
широкие возможности, в то же время перед 
нами — реальные угрозы и опасности.

Многотрудный и многосложный процесс кон
солидации национальной независимости, осуще
ствления системных преобразований в новых 
независимых тюркоязычных государствах про
текает в условиях жесткого противостояния в 
мире добра и зла, гуманизма и насилия, в 
условиях воздействия стран и политических 
сил, которыми управляют порой далеко за 
пределами наших территорий. Вот почему, я 
убежден в этом, наши встречи должны носить 
открытый характер.

Я бы хотел еще раз подчеркнуть, что 
констатация непреложного факта исторической, 
этнокультурной, духовной близости наших на
родов нс должна заменяться попытками при-
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дать этому глубинному историко-культурном 
феномену политический или тем более восн̂  
но-политический оттенок. Исторический Про1 
цесс достижения нашего духовного единства ни 
в коей мере не направлен против интересов 
других государств.

Каково наше видение основной цели ре. 
гулярных встреч глав тюркоязмчных госу
дарств? Оно состоит во всемерном содействии 
развитию гуманитарных, духовно-культурных 
связей, интенсификации торговых и экономи
ческих отношений, как многосторонних, так 
и двусторонних, консолидации усилий для 
решения острых экологических проблем, воп
росов человеческого измерения, которые мы 
поднимали как в глобальном, так и в 
региональном контексте на всемирном соци
альном саммите в Копенгагене.

И с этой точки зрения необходимо подчер
кнуть уникальность наших встреч, в основу 
которых положено родство культур.

Цель нашего саммита — поддержание этно
культурных традиций. Надо сохранить этот 
принцип как основной повод для встреч.

Именно такой подход, полагаю, должен 
быть положен в основу Бишкекской Деклара
ции.

Здесь, на мой взгляд, было бы уместно 
очертить и наше видение ЭКО как междуна
родной организации, активное участие в дея
тельности которой принимают все присутству
ющие здесь тюркоязычные государства. ЭКО 
рассматривается нами как сугубо торгово-эко
номическая организация. На наш взгляд, по
пытки политизировать эту международную
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cTDVKTypy не отвечают ни се статусу, ни ее 
2 м  НИ се истинному предназначению.

Странам — членам 'ЭКО больше подходит
такое субрегиональное устройство, при котором 
доминировали бы многосторонние правила, без 
формирования военно-политических единиц.

Разумеется, в складывающейся ситуации мы 
не можем нс говорить о тех угрозах миру и 
стабильности, в том числе и в Центрально- 
азиатском регионе, продолжающихся противо
стояниях, противоборствах и даже войнах, име
ющих место на границах нашего региона.

Положение в Таджикистане и Афганистане 
не может нас не беспокоить. Руководители 
наших стран должны проявлять постоянную 
заинтересованность в том, чтобы конфликт в 
этих государствах был погашен, и в регионе 
была бы обеспечена стабильность.

В наших интересах, чтобы ситуация у 
наших соседей стабилизировалась. Это необхо
димо прежде всего для самих народов Афга
нистана и Таджикистана. Это необходимо и 
нам, чтобы мы в спокойной обстановке прово
дили свои преобразования и реформы.

Следующий вопрос. Я думаю, что учитывая 
серьезный вызов национальной безопасности
наших независимых государств, который несут 
всебе  наркотики и наркобизнес, необходимо 

единить наши усилия в борьбе с этим злом, 
разработать совместную межгосударственную 
программу, предусматривающую усиление борь-
“  С пР°изв°Дством, распространением и по

треблением наркотиков.

п . ,^ С" ТРаЛЬНая ^ зия* как и многие регионы 
* соприкасается с экологическими бед-
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структуру не отвечают ни ее статусу, ни ее 
2 м  ни ее истинному предназначению.

Странам -  членам "ЭКО больше подходит 
тткос субрегиональное устройство, при котором 
доминировали бы многосторонние правила, без 
формирования военно-политических единиц.

Разумеется, в складывающейся ситуации мы 
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была бы обеспечена стабильность.

В наших интересах, чтобы ситуация у 
наших соседей стабилизировалась. Это необхо
димо прежде всего для самих народов Афга
нистана и Таджикистана. Это необходимо и 
нам, чтобы мы в спокойной обстановке прово
дили свои преобразования и реформы.

Следующий вопрос. Я думаю, что учитывая 
серьезный вызов национальной безопасности 
наших независимых государств, который несут 
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единить наши усилия в борьбе с этим злом, 
разработать совместную межгосударственную 
рограмму, предусматривающую усиление борь-

тп!^п пР°изводством» распространением и по
треблением наркотиков.

п ^ « ' НТРаЛЬНаЯ ^ зия* как и многие регионы 
* соприкасается с экологическими бед-
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ствиями огромных масштабов. Прежде всегх) 
касается трагедии Аральского моря. Экологи^ 
ская ситуация в зоне Арала по своим часщ' 
табам и возможным последствиям — это далеко 
не региональная, а скорее глобальная проблема 
В этой связи мы возлагаем большие надежды 
на конференцию ООН по Аралу, которая со
стоится в Нукусе в конце сентября этого года 
и приглашаем всех принять активное участие 
в ее работе.

Еще один вопрос, на котором хотелось бы 
заострить внимание участников встречи — про
блемы интеграционного взаимодействия наших 
стран и народов, прежде всего в торгово-эко
номической области. Наш саммит ни перед кем 
не ставит особых политических требований. 
Дух нашего взаимодействия строится на осно
вополагающих принципах уважения независи
мости, суверенитета, территориальной целост
ности, равноправия, невмешательства во внут
ренние дела друг друга.

Уважаемые господа президенты!
Во внешнеполитическом курсе Узбекистана 

отражено стремление к установлению широких 
двусторонних и многосторонних связей. При 
этом мы не скрываем, что основной критерий 
подхода — государственные интересы Республи
ки Узбекистан.

Состыковать национальные интересы двух 
договаривающихся сторон всегда было делом 
чрезвычайно трудным. Еще сложнее это сде
лать на межгосударственном уровне. Потому 
мы терпеливо и с пониманием относимся к 
трудностям в этой работе и к появляющимся 
время от времени достаточно острым проблемам
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звучания, многие из которых 
S S S v , »  до ™ » .  к**к Узбекистан обрез
во пт-тш'нную независимость.
^ М ы  исходим из того, что любая конфликт
у я  ситуация должна быть урегулирована пу- 
т.-м мирного политического диалога на основе 
взаимных компромиссов. Непримиримость по
зиций их дальнейшее ужесточение, особенно 
опасно в условиях, когда насилие и террор 
стали привычными методами борьбы, когда 
процветает наркобизнес, идет незаконная 
торговля оружием.

Мир, стабильность, сотрудничество — три 
столпа, на которых строится и будет стоять 
государство Узбекистан.

Вместе с тем мы признаем всю сложность 
и неоднозначность современного взаимозависи
мого мира и не отрицаем важности коллектив
ных усилий. В этой связи я бы хотел подчер
кнуть настоятельную необходимость координа
ции внешнеполитической деятельности наших 
стран, устранения имеющего место в этой 
сфере "разнобоя", нежелательность "конкурса 
инициатив" и бесконечного "организационного 
плюрализма".

Интеграционный "импульс" особенно актуа
лен для государств Центральной Азии. Его 
признание привело к образованию региональ
ного сообщества с участием Казахстана, Кыр
гызстана, Узбекистана, решивших совместными 
усилиями формировать свое цивилизованное 
удущес, свое развитие на пути прогресса и 

л а ^ °С°Т 1ОЯНИЯ* Создание содружества госу- 
^ ентРальн°й Азии не означает их обо- 

сооления от других сопредельных государств, а
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направлено на консолидацию их действий * 
условиях перехода к рынку.

Чрезвычайно важно осознать, что без раз
вития интеграционного процесса невозможно 
обеспечить прогресс и достойную жизнь наро
дам Центральной Азии. Интеграция должна 
охватывать нс только экономику и производ
ственную сферу, но и духовную, культурную, 
научную сферу.

Уважаемые господа главы государств!
Я глубоко убежден в том, что наша встреча 

на кыргызской земле в дни празднования 
тысячелетия эпоса "Манас" принесет свои ре
альные плоды и послужит дальнейшему разви
тию интеграционных процессов между нашими 
государствами и народами.

Я уверен, что братский, благожелательный 
дух бишкекской встречи будет всегда присут
ствовать в отношениях между нашими родст
венными народами и способствовать их даль
нейшему сближению и развитию во имя мира, 
счастья и процветания.

В заключение разрешите мне от имени 
делегации Узбекистана еще раз поблагодарить 
организаторов этой встречи, особенно Прези
дента Кыргызстана господина Аскара Акаева.

Благодарю за внимание.

Выступление 28 августа 
1995 года на встрече глав тюр 
коязычных государств в Бишкеке



"М А Н А С "—
ЭТО ДРЕВНЯЯ И БЕССМЕРТНАЯ 

ЭНЦИКЛОПЕДИЯ КЫРГЫЗОВ

Уважаемый Аскар Акаевич!
Дорогие кыргызские братья, уважаемые го

сти!
Прежде всего я поздравляю вас от имени 

узбекского народа с большими торжествами на 
древней кыргызской земле — 1000-летием вели
кого эпоса "Манас"!

Дорогие друзья!
Отмечаемое 1000-летие "Манасам— это при

знак исторической глубины корней кыргызского 
народа. И вместе с тем сегодняшнее торжество 
подтверждает единство и глубину общих корней 
народов, проживающих на священной земле 
Туркестана.

Этим можно гордиться бесконечно. Такое 
дается не всем. Юбилей "Майлса”— праздник 
не только для кыргызского, но и для всех 
народов, проживающих издревле в дружбе друг 
с другом на древней туркестанской земле.

У нас, узбеков, участвующих сегодня на 
празднике эпоса "Манас", есть еще дополни
тельные основания для законной гордости: ска
жите, пожалуйста, кем была супруга, спутница 
жизни великого представителя кыргызского на-
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рода Манаса, его друг и советчик, преданны* 
ему до последних дней его жизни?

Этой женщиной была любимая дочь бухар. 
ского хана Хоникей. И мы, узбеки, горд им с* 
этим. Разве нужны еще какие-то свидетельства 
дорогие мои, для подтверждения многовеково* 
дружбы узбеков и кыргызов?

Дорогие друзья!
Одно из замечательных свойств таких праз

днеств заключается в том, что оно сближает 
дальних, а близких еще более сплачивает.

Мы искренне гордимся гениальностью, ху
дожественным талантом кыргызского народа, 
внесшего бесценный вклад в сокровищницу 
мировой культуры таким произведением, как 
"Манас". Ибо история и судьба кыргызского 
народа неразрывно связаны с судьбой и исто
рией всех тюркских — в частности и узбекско
го — народов.

Наши предки говорили: "У нас едины и 
базары, и могилы". И в горе, и в радости они 
делили испытания судьбы, вместе противосто
яли захватчикам, всегда оставались верными 
долгу дружбы.

Главная особенность, присущая образам вы
дающихся национальных героев туркестанских 
народов — Гуругли, Алпамышу, Манасу, Ойсу- 
лув, Авазхону,— их стремление сплачивать 
вокруг себя народ, благоустраивать свои земли, 
улучшать жизнь.

Великий герой кыргызского народа, мудрый 
Манас стремился объединить разрозненные пле
мена кыргызов, других тюркских народов, про
демонстрировав человечеству уроки единения, 
патриотизма и мужества.
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Главной целью яркой жизни Батыра Манаса 
были создание сильного и могущественного 
государства и его процветание.

Эта благородная идея — жить всегда в един
стве и дружбе, для нас, народов Центральной 
Азии, обретших недавно независимость, сегодня 
особенно актуальна!

Дорогие братья!
Не будет преувеличением, если скажем, что 

"Манас"— это древняя и бессмертная энцикло
педия кыргызов.

Достойна бесконечного восхищения мудрость 
дружественного кыргызского народа, на протя
жении веков хранящего как зеницу ока свя
щенное наследие своих предков.

Вот поэтому наш долг выразить свою при
знательность, глубокое уважение художествен
ной проницательности кыргызского народа, со
здавшего этот эпос и на протяжении веков 
оттачивавшего и совершенствовавшего его, и 
акынам, обладающим уникальным талантом ис
полнения "Манаса".

Недавно в Ташкенте вышло в свет на 
узбекском языке новое издание этого истори
ческого эпоса. Сегодня мы должны, отдавая 
дань большого уважения, вспомнить имена 
наших известных поэтов-персводчиков — таких, 
как Миртемир, Султан Акбари и Турсунбай 
Адашбоев, внесших свой вклад в то, чтобы 
наш народ имел возможность насладиться кра
сотой уникального эпоса "Манас".

В связи с 1000-летием эпоса "Манас" по 
всему Узбекистану прошли юбилейные торже
ства, состоялось много форумов.
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Дорогие друзья!
В начале своего выступления я говорил о 

единстве и братстве наших народов.
Оказывается, младшая сестра той прекрас» 

ной женщины Хоникей — Арука — была женой 
побратима Манаса — Алмамбета. Другая дочь 
бухарского хана была женой казахского хана 
в Сари-Арка — Кукча-Батыра.

Такое родство в те времена служило делу 
сохранения мира и спокойствия в отношениях 
между Бухарским, Таласским и Сари-Аркин- 
ским ханствами.

Что я хочу сказать этим?
А хочу я сказать то, что сам Всевышний 

ниспослал нам прекрасных женщин — чудесные 
создания — для поддержания и продолжения 
нашего рода.

Поэтому, братья, остается лишь пожелать, 
чтобы Всевышний не лишил кыргызов, казахов, 
туркменов, таджиков, узбеков и других наших 
братьев возможности сватать и свататься, хо
дить друг к другу в гости.

Дорогие мои!
Сегодня Узбекистан и Кыргызстан, народы 

которых связаны кровным родством, мужест
венно преодолевая трудности, укрепляют свою 
независимость, начинают обретать достойное 
место в мировом сообществе.

И сейчас особенно важно, что государства 
Центральной Азии, в равной мере пользующи
еся лучами единого солнца, словно чинары, 
тянущиеся ввысь, действуют сообща, поддер
живая друг друга, и что изо дня в день 
ширится движение "Туркестан — наш общий
_  .и
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и несомненно то, что на пути достижения 
заветных целей дух нашего великого нацио
нального героя, такого, как Манас, будет слу
жить несравненной духовной поддержкой.

Уваж аемые дорогие кыргызстанскис братья!
Манас и Алпамыш — вечные друзья. Узбек 

и кыргыз — тоже братья навечно. А раз' так, 
я от имени узбекского народа, от имени 
Алпамыш а хочу от всей души приветствовать 
всех вас, дорогие друзья, как и моего дорогого 
друга Аскара Акаева!

Чествование Манаса — это большой празд
ник для всего Туркестана. И дай Бог, чтобы 
на этом празднике незримо радовались вместе 
с нами души гениальных мыслителей нашего 
древнего края — Рудаки, Алишера Навои, Мир- 
зо Улугбека, Махтумкули, Абая, Тухтагула, 
Бердаха и других наших гениальных предков.

Пусть расцветает и развивается Кыргызстан, 
у которого есть такая незыблемая духовная 
опора, как Манас!

Выступление 28 августа 
1995 года в Бишкеке на тор
жествах, посвященных 1000-ле
тию эпоса "Манас"



У З Б Е К И С Т А Н  Б У Д Е Т  С Т Р А Н О Й  
Б О Л Ь Ш О Г О  Т Е Н Н И С А

Уважаемые участники, гости и организаторы 
Международного турнира по теннису!

Дамы и господа!
Сердечно приветствую вас в столице У збе 

кистана городе Ташкенте.
Нынешние международные соревнования по 

теннису на Кубок Президента Республики Уз
бекистан проходят накануне 4-ой годовщины 
независимости нашего государства.

Мне доставляет большое удовлетворение со
общить вам, участникам и гостям международ
ного турнира, что у нас в стране осуществля
ются глубокие преобразования во всех сферах 
жизни: в политике, экономике, науке, культу
ре, в том числе и в сфере физической куль
туры и спорта.

Мир открывает нас, мы в свою очередь 
постигаем мир.

Через несколько дней в Ташкенте состоятся 
Первые Центральноазиатские игры под эгидой 
Международного Олимпийского комитета, сбор
ная Узбекистана по теннису будет участвовать 
в финале Азиатской зоны Кубка Дэвиса, в 
октябре состоится чемпионат Азии по боксу.
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П роведение таких крупных спортивных 
мероприятий прежде всего открывает миру 
новый, уверен н о  идущий по пути независи
мости У збек и стан , демонстрирует укрепление 
здоровья нации, рост мастерства наших спорт
сменов, повы ш ение их авторитета на мировой 
арене.

Но что еще важнее для нас — это приоб
ретение все новых и новых друзей, поклонни
ков спорта. И нет лучшего способа заявить о 
себе, как показать свое мастерство на спортив- 
ной арене.

Миру сегодня не нужны состязания в об
ласти вооружений и разрушений. Человечеству 
нужны стабильность и мир, полномочным по
слом которого по праву считается спорт.

Пусть наши самые талантливые, самые спо
собные, самые яркие дарования поражают мир 
спортивными достижениями. Пусть они состя
заются только на спортивных площадках — 
своим умом, умением, необыкновенными, спо
собностями, талантом и мужеством, своей во
лей к победе.

Пусть они докажут безграничность челове
ческих возможностей, физическое и духовное 
совершенство, покажут всю красоту и непов
торимость человеческого гения.

Уважаемые участники и гости турнира!
Я бы хотел от имени спортивной обществен

ности и всего народа Узбекистана выразить 
чувство сердечной благодарности ко всем спорт
сменам и их тренерам, прибывшим сегодня на 
Вторые игры теннисного турнира на Кубок 
Президента Узбекистана.
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Узбекистана со всех
Я хотел бы выразить благодарность все*, столице солнечного 

представителям средств массовой информации _н110в света, 
прибывшим освещать этот турнир. 1 Здоровья, счастья и успехов

Я уверен, что турнир станет настоящими турнира! f
праздником не только для участников состяза- Да здравствует спорту ^
ний, но и для многочисленных поклонников Да здравствует мир и 
спорта. Я убежден, что большой теннис в 
ближайшее время получит в Узбекистане стре
мительное развитие и займет свое достойное 
место среди других видов спорта. В этом, без 
сомнения, велика заслуга участников настоя
щего турнира.

участни-

Выступление 29 
1995 года на открытии I I  меж
дународного турнира по 
на Кубок Президента Республики 
Узбекистан

Друзья!
Через несколько минут начнется наш тур

нир. Начнется трудная борьба сильных и до
стойных.

Мы вам всем желаем удачи. Мы по досто
инству оценим нелегкую борьбу победителя 
наших соревнований.

Я хотел бы заявить, что мы по достоинству 
оценим всех участников этого замечательного 
спортивного праздника.

Я бы очень хотел, чтобы вы, дорогие гости, 
почувствовали настоящее узбекское гостеприим
ство, то душевное тепло, ту человеческую 
заботу, которыми вы будете окружены все дни 
турнира.

Большое спасибо всем организаторам турни
ра за их труд, за все, что они сделали для 
успешного проведения состязаний, и прежде 
всего господину Сассону Какшури. Позвольте 
еще раз приветствовать всех участников тур
нира, мастеров большой ракетки, собравшихся



* * *

Уважаемые участники, гости и организатор 
Международного турнира по теннису!

Дамы и господа!
Подошел к финишу очередной тенниснь 

тур в столице Узбекистана.
На протяжении нескольких дней на корта 

Ташкента вели спор за главный приз соревне 
ваний сильнейшие теннисисты, представляют» 
различные теннисные державы мира.

Много прекрасных минут доставили покло» 
никам и любителям спорта, всем кто наблюла 
за самоотверженной, полной мужества и артж 
тизма игрой, все участники турнира.

И у нас нет никаких сомнений, что 
открытой, честной борьбе победило мастерств 
победило упорство, победил характер и высоки 
класс игры.

Позвольте мне, дорогие друзья, от все 
души поздравить победителей турнира. Нале 
юсь, что призы, которыми отмечено их мае 
терство, в полной мере соответствуют занимз 
емому ими рейтингу. И пусть не огорчаютс 
наши игроки, мастера теннисной ракетки Оле 
Огородов, Дима Томашевич, Темур Хонходжг
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^ «  Гениев и другие наши мастера,
ев, Темур нс оказались в числекоторые в эт £  н вас все впереди,победителен. У ^  Унаблюдал „  болел
Самое главно^, отмечают вашс достоинство,

вашГмужсство и ваше упорство.
Уважаемые друзья.
nvM >ю ВЫ согласитесь, что на нашем тур-

tlJ yZ b  победители, но нет побежденных.
РП о крайней мере нам, зрителям, кто не
П п члесь с трибун этих великолепных только здесь^ с болел

корто , каЖдого участника, очень хотелосьЗ Г ! А  спо^см с„Ы ушли с корте, с
„ , ^ ю и удовлетмренрти ■ ^

тур: “рт-“ „ а = к ^ у « ь Г
частицу тепла наших сердец, тепла узбекского
гостеприимства.

Самое главное, что сделали вы, чтосделакти 
ваши наставники, что сделали журналисты^ 
средства массовой информации эт0.,т ’ 
столь короткое время вы смогли своей прекос- 

ппиг^пшть к большому теннису

страны.
И не только молодых, но и, я надеюсь, 

людей среднего и преклонного возраста, 
убежден, что большой теннис это такой пре 
красный, привлекательный вид спорта, которо 
му, как говорится, все возрасты покорны.

Убежден, что пройдет время, пройдут годы, 
и среди участников будущих соревновании на 
этих кортах достойное место займут сегодняш
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ние мальчишки, лишь недавно взявшие в ру*. 
ракетки.

Дамы и господа!
Уважаемые друзья!
Завершившийся сегодня турнир стал насте 

ящим праздником для всех любителей спорта
Позвольте от всей души поблагодарить ва 

за прекрасную игру, бескомпромиссную борьбу 
продемонстрированную на этих кортах.

Большое спасибо я хотел бы сказать орга 
низаторам Второго ташкентского международ 
ного турнира, и в особенности господину Сас 
сону Какшури.

Большое спасибо судейской коллегии в( 
главе с господином Дани Гали за прекрасна 
судейство турнира.

Хочу выразить благодарность представите
лям средств массовой информации, уделившик 
большое внимание соревнованиям в своих от
четах и репортажах. И не только соревнова 
ниям, но и всему тому, что они увидели здесь 
в Узбекистане, столице нашего государств; 
Ташкенте.

Здоровья, счастья, успехов на кортах мира 
дорогие друзья!

Мы не говорим вам: "До свидания".
До скорой встречи в Ташкенте, который 

всегда слыл городом мира, дружбы и братства

Выступление 2 сентябрь 
1995 года на закрытии I I  Меж 
дународного турнира по теннис 
на Кубок Президента Республик 
Узбекистан



МЫ И Д А Л Ь Ш Е  Б УД Е >Ч |  И Д Т И  П О  П У Т И  
С Т Р О И Т Е Л Ь С Т В А  С О З И Д А Н И Я

Уважаемые народные Депутаты !
Прежде всего хочу сказать, что мне достав- 

ляет большое удовольстви й  видеть вас всех в 
добром здравии.

Сегодня светлый д с ^ ь  — канун великого 
праздника нашего народа , нашей прекрасной 
Родины.

Разрешите мне, польз/\*сь случаем, от всей 
души поздравить вас, вашем лице — все
население страны с четв£1^ртой годовщиной на
шей государственной независимости.

Дорогие друзья!
Без преувеличения, прешедшие четыре года 

стали для нас равными * §еку. За эти четыре 
года мы возродили свою 1 национальную госу
дарственность, утвердили£?Ь в глазах мирового 
сообщества как свободны**^ народ.

Самое важное — в невероятно трудное, под- 
час даже опасное время*1, когда определялись 
судьба страны и б у д у щ е й  народа, мы сумели 
выбрать свой собственный**! путь.

Самос важное — своей 1 работой мы на прак- 
тике доказали, что избр^£1вный нами путь яв- 
л*ется единственно вершим. Сегодня путь ре
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форм, избранный Узбекистаном, уже оценц. 
весь мир.

Самое большое наше достижение заключу 
ется в том, что наш мудрый и трудолюбивый 
наш благородный и щедрый народ глубок 
осознал и правильно воспринял избранный на 
ми путь, крепко в него поверил и всемеро 
поддержал.

На свете нет ничего более могучего, че> 
вера и поддержка народа. Мы вправе гордиться 
что избрали именно такой путь, который при 
знал и поддержал народ, гордиться нашим! 
достижениями на этом пути.

Вот почему наш долг и наша обязанносп 
сегодня — низко поклониться нашему народу - 
всем, живущим на нашей прекрасной земле 
за то, что в самые трудные для страны дня 
они проявили согласие и полное единение, с 
негасимой надеждой и чистыми помыслами 
жили, трудились ради общего дела.

Давайте еще раз вспомним ферганскую и 
ошскую трагедии, последующие трагически* 
события, то время, горькие уроки которой 
остаются незаживающей раной в наших ссрд 
цах.

Тогда мы еще не обрели независимость. Нс 
именно в то время мы провозгласили самый 
первый и священный лозунг "Стабильность * 
спокойствие сегодня — самое большое наше бо- 
гатство". Этот лозунг стал непреложным пра 
вилом всей нашей жизни.

Спокойный тон и глубокое содержание этогс 
лозунга стали мощным ударом по разноге 
толка безответственным горлопанам, не имею 
щим за душой ничего, кроме популистски)
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пиков послужили основой для того, чтобы 
В5£оечь наш край от не нужной никому 
•митинговщины", от влияния недобрых сил, 
пробуждающих рознь между людьми.
Р Эти политиканы быстро сошли с историче

ской арены, а мудрый лозунг, рожденный 
горьким опытом, остался жить, подтверждает 
и сегодня свою правоту.

Дорогие друзья !
Думаю , что небесполезно в преддверии чет

вертой годовщины нашей независимости сде
лать краткий обзор пройденного пути, огля
нуться на полученные жизненные уроки и 
коротко обобщить их. Ибо, как сказал наш 
великий писатель Абдулла Кадыри, отдавший 
жизнь за наш у независимость: "Начиная что- 
либо новое, нуж но оглянуться на прошлое — 
и тогда достигнешь успеха” .

В чем же заключаются самые главные 
уроки, вытекающие из нашего недавнего про
шлого?

Один из них состоит в том, что народ 
глубоко осознал свою подлинную историю, сде
лал своим достоянием бесценное наследие, ос
тавленное нашими великими предками, нау
чился соизмерять свои перспективы с мерками 
нашей великой истории, четко и широкомасш
табно видеть свое будущее.

Эта истина, на первый взгляд, может по
казаться очень простой. Однако для нас важно, 

каждое поколение осознает эту истину для 
себя и испытывает ее на собственной практике.

Другой урок, вынесенный из минувших 
четырех лет независимости, заключается в том, 
что Узбекская нация, на протяжении веков
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терпевшая гнет, остававшаяся разрозненной 
хрупкой, начала формироваться как единая 
монолитная, по-настоящему обрела чувства ^ 
циональной гордости и самосознания, присущ 
великому и свободному народу.

Именно на этом зиждятся все успехи, д 
стигнутые нами сегодня.

Уважаемые народные депутаты!
Как вам известно, я не очень-то любл> 

говорить об успехах. Однако сегодня, в кану 
великого праздника, думаю, было бы целеа 
образно вспомнить о некотором из достигж 
того.

В Навоийской области введен в строй зо 
лотодобывающий комбинат.

В той же Навоийской области начало до 
бычу золота из рудных отходов узбекско-аме 
риканское совместное предприятие "Зарафшлн 
Ньюмонт". Об этом предприятии много писал 
мировая пресса, его ввод в действие бы: 
расценен как яркий пример интенсивно развн 
вающихся торгово-экономических связей межд} 
Узбекистаном и Соединенными Штатами Аме 
рики.

Сейчас осуществляется еще один крупны» 
совместный проект по добыче золота — с фир
мой "Лонро" из Великобритании.

Высокими темпами ведутся монтажные ра
боты на сооружении Асакинского автомобиль 
ного завода. В Хорезме начал действовать заво: 
по производству грузовых автомобилей.

У нас есть полное основание утверждать 
что Узбекистан вскоре станет страной автомо
билестроения. В настоящее время ведутся серь
езные переговоры с турецкой компанией "Куч
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В Бухаре высокими темпами ведется стро
ительство нефтеперерабатывающего завода, ос- 
нашенного самым новым в мире технологиче
ским оборудованием. О таких важных объек
тах, построенных и строящихся, которые 
позволят поднять наш производственный потен
циал, нашу экономику на новый качественный 
уровень, можно говорить долго.

Естественно, нас радует, что эти проекты 
реализуются при участии иностранных инве
стиций. Сегодня в нашей стране число совме
стных предприятий превысило 3 600.

В то же время хотел бы с удовлетворением 
отмстить, что возведение многих объектов осу
ществляется в основном собственными силами 
и за счет собственных возможностей.

Даже тогда, когда мы переживали особенно 
трудные дни, начиная строить свое будущее,— 
мы не ходили с "протянутой рукой” , ни у кого 
нс выпрашивали подаяние, а с самого начала 
верили в свои силы, в свой потенциал и 
опирались на них.

Узбекистан как государство с мощным эконо
мическим потенциалом признан в деловом мире 
как страна, способная строить крупные производ
ственные объекты за счет собственного капитала.

На карте сегодняшнего Узбекистана можно 
видеть тому множество примеров. В числе 
таких новостроек следует назвать крупные гид
ролизные заводы, введенные в эксплуатацию в 
Кокандс и Андижане. Эти два предприятия на 
•ЗД процентов удовлетворят потребности страны 
в питьевом спирте.

олдинг" о строительстве завода по выпуску
автобусов в Самарканде.
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терпевшая гнет, остававшаяся разрозненном 
хрупкой, начала формироваться как единая 
монолитная, по-настоящему обрела чувства щ 
циональной гордости и самосознания, присущ* 
великому и свободному народу.

Именно на этом зиждятся все успехи, д 
стигнутые нами сегодня.

Уважаемые народные депутаты!
Как вам известно, я не очень-то любл* 

говорить об успехах. Однако сегодня, в кану 
великого праздника, думаю, было бы целесс 
образно вспомнить о некотором из достигж 
того.

В Навоийской области введен в строй зо 
лотодобывающий комбинат.

В той же Навоийской области начало до 
бычу золота из рудных отходов узбекско-амо 
риканское совместное предприятие "Зарафшд* 
Ньюмонт". Об этом предприятии много писал 
мировая пресса, его ввод в действие бы: 
расценен как яркий пример интенсивно разви 
вающихся торгово-экономических связей межд} 
Узбекистаном и Соединенными Штатами Аме- 
рики.

Сейчас осуществляется еще один крупны» 
совместный проект по добыче золота — с фир
мой "Лонро" из Великобритании.

Высокими темпами ведутся монтажные ра
боты на сооружении Асакинского автомобиль 
кого завода. В Хорезме начал действовать заво: 
по производству грузовых автомобилей.

У нас есть полное основание утверждать 
что Узбекистан вскоре станет страной автомо
билестроения. В настоящее время ведутся серь
езные переговоры с турецкой компанией "Куч

40



В Бухаре высокими темпами ведется стро
ительство нефтеперерабатывающего завода, ос- 
нашенного самым новым в мире технологиче
ским оборудованием. О таких важных объек
тах, построенных и строящихся, которые 
позволят поднять наш производственный потен
циал, нашу экономику на новый качественный 
уровень, можно говорить долго.

Естественно, нас радует, что эти проекты 
реализуются при участии иностранных инве
стиций. Сегодня в нашей стране число совме
стных предприятий превысило 3 600.

В то же время хотел бы с удовлетворением 
отмстить, что возведение многих объектов осу
ществляется в основном собственными силами 
и за счет собственных возможностей.

Даже тогда, когда мы переживали особенно 
трудные дни, начиная строить свое будущее,— 
мы не ходили с "протянутой рукой” , ни у кого 
не выпрашивали подаяние, а с самого начала 
верили в свои силы, в свой потенциал и 
опирались на них.

Узбекистан как государство с мощным эконо
мическим потенциалом признан в деловом мире 
как страна, способная строить крупные производ
ственные объекты за счет собственного капитала.

На карте сегодняшнего Узбекистана можно 
видеть тому множество примеров. В числе 
таких новостроек следует назвать крупные гид
ролизные заводы, введенные в эксплуатацию в 
Коканде и Андижане. Эти два предприятия на 
о0 процентов удовлетворят потребности страны 
в питьевом спирте.

олдинг" о строительстве завода по выпуску
автобусов в Самарканде.
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также деловой настрой нашего Наро 
готовность к свершениям говорят о то° ^  
уже с будущего года для нашей страны *1 47 
пит время неуклонного и непрерывного аСт* 

У нас есть все основания так заявлять^ 
Прежде всего, таким основанием служит 

что в каждом городе и кишлаке созданы мал* 
и крупные предприятия, вводящиеся в cti»  
либо уже производящие продукцию. Очевид* 
что наша страна вышла из тяжелого положен* 
и взяла направление к процветанию и изоб* 
лию.

Без хвастовства, скажите честно, дороги 
собратья, разве сегодня столица нашей респуб 
лики похожа на тот Ташкент, что был пя*п 
лет назад? Кто станет отрицать, что наци 
столица быстро благоустраивается, становита 
все краше?

Разительно переменился и облик другш 
наших городов и кишлаков, махаллей и гуза- 
ров. Это признают и авторитетные политики, 
и все дорогие гости, приезжающие в наш край

Не будет преувеличением сказать, что се
годня в нашей прекрасной стране наметила 
душевный подъем, прочно утвердился дух со
зидания. Разве не о таком материальном и 
духовном обновлении мы говорили?

Наш девиз — созидание. Н икто нс может 
сказать, что за четырехлетний период незави
симости Узбекистан поступился каким-то своим 
принципом или не выполнил какое-то свое 
обязательство.

Еще раз повторю: мы шли не путем раз
рушения, а путем восстановления, строитель'
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nvTCM сохранения того, что
^ а и.м “  сован и я  тот . пего у нас нс было.

уюжзсмыс д“ уТз ™ >орил„  о проделаннойК0ЛЬ ZZ ЧТО уместно напомнить об
работе, ' воп Мь1 не хвалились, нс
Ф о н и л и  повсюду, удерживались от высоко- 

заявлений и лозунгов, имеющих ми- 
S  значение"... Мы занимались практичс- 
ской работой, тем и жили.

Мы намеревались построить наш независи
мый, дорогой нам Узбекистан по собственному 
образцу, и прочно встали на такой путь.

Не уходя далеко, обратимся, для примера, 
к результатам первой половины 1995 года. В 
начале года уровень ежемесячной инфляции 
составлял 16— 17 процентов. Сейчас этот по
казатель уменьшился ровно в 8 раз, и в 
июле-августе составил даже менее 2 процентов.

По соглашению, достигнутому ранее с Меж
дународным валютным фондом, предполагалось, 
что дефицит государственного бюджета может 
колебаться в пределах от 3,5 до 5 процентов. 
На самом деле этот показатель оказался у нас 
даже менее 3 процентов.

Сократилась и денежная эмиссия.
В обеспечении энергоносителями мы нахо- 

имся сейчас в преддверии обретения полной 
независимости.

зепи* Эс )М ГОДУ мы собрали богатый урожай
noTDeevP'/ ДЗСТ’ На будущий год нам уже не 
потребуется закупать зерно на стороне

ся, с ,̂ С1̂ йНеШ10Х0Й УР°жай хлопка. Надесм- 
ман. И помои1ыо, собрать богатый хир-
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Россией было подписано более 50 различных 
документов, касающихся двусторонних связей 
по экономическим, культурным и научным 
вопросам. Во время своего визита господин 
Черномырдин отмстил, что все эти документы 
находят свое воплощение, что узбекской сто- 
роной добросовестно и своевременно выполня
ются все договоренности.

Уважаемые депутаты!
Сегодня всем хорошо известна роль Узбе

кистана в Центральной Азии в вопросах реги
ональной интеграции, безопасности и стабиль
ности.

Два года тому назад с высокой трибуны 
Генеральной Ассамблеи Организации Объеди
ненных Наций нами было внесено предложение 
впервые организовать в Ташкенте постоянно 
действующий семинар-совещание по вопросам 
обеспечения безопасности и стабильности в 
Центральноазиатском регионе.

Наконец наше предложение получило ре
альное воплощение. В ближайшие дни в Таш
кенте начнет работу постоянно действующий 
семинар-совещание ООН.

В своем специальном послании в наш адрес 
Генеральный секретарь Организации Объединен
ных Наций господин Бутрос Бутрос Гали высоко 
оценил усилия Узбекистана в деле установления 
в регионе мира и стабильности. Его пожелания 
успеха работе международного семинара вам хо
рошо известны из сообщений печати.

Нет сомнения, что предстоящий междуна
родный семинар-совещание будет служить делу 
укрепления авторитета Узбекистана не только 
в нашем регионе, но и во всем мире.
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Мы будем еше активнее прилагать усилия, 
оправленные на обеспечение мира и сотруд- 

н1ЧССтва в рамках Организации Объединенных 
Наций, Организации безопасности и сотрудни
чества в Европе, других авторитетных между
народных форумов.

Уважаемые народные депутаты!
Теперь хочу выразить свое суждение по 

поводу весьма деликатного и самого важного 
для меня вопроса.

По инициативе нашего уважаемого парла- 
мента — Олий Мажлиса, прошел общенародный 
референдум, посвященный вопросу продления 
президентских полномочий на период с 1997 
по 2000 год.

На референдуме наш народ оказал мне 
очень высокое доверие. Будучи сыном этой 
земли, этого народа, я был несказанно вооду
шевлен народным доверием.

Человеческая жизнь слишком коротка для 
того, чтобы оправдать это высокое доверие. Я 
очень хорошо осознаю и ощущаю всю полноту 
и весомость огромной ответственности, которую 
возложил на меня народ своим доверием.

Уважаемые друзья!
Я понимаю объективную необходимость то

го, чтобы привести в соответствие по срокам 
действие полномочий ветвей власти. Вот поче
му я дал согласие на продление моих прези
дентских полномочий еще на три года.

В то же время я просил уважаемых депу
татов и весь народ считать этот трехлетний 
срок продления полномочий вторым сроком 
моего президентства.



Почему этот вопрос был включен в повестку 
дня?

С какой целью этот вопрос поставлен на 
ваше рассмотрение, а через вас на рассмотре
ние избирателей?

Во-первых, для меня было важно, чтобы 
народ, оказавший столь высокое доверие, вве
ривший Президенту свои судьбы, увидел, что 
для меня эта высокая должность и власть 
никогда нс были самоцелью, что я вовсе не 
стремлюсь удержаться в этой должности в 
результате специального продления срока своих 
полномочий.

Во-вторых, мы обязаны были безусловно 
принять во внимание нынешнюю ситуацию, 
сложившуюся обстановку. Поскольку мы стро
им новую жизнь, намерены создать новое 
демократическое общество, построить государ
ство, основанное на свободном волеизъявлении 
народа, опирающееся на мировой опыт, мы 
должны с самого начала обеспечить авторитет 
созидаемого у нас государства и общества не 
только перед ближними и дальними соседними 
странами, но и перед всем мировым сообще
ством, должны показать всему миру наши 
благородные цели и верность демократическим 
принципам.

В-третьих, не следует давать повода и 
возможности для злопыхательства нашим не
другам, которые со стороны пытаются замутить 
сложившуюся в нашем обществе здоровую сре
ду, стараются внести между нами раздор, 
конфликты, возбудить недовольство, посеять 
семена разного рода склок и интриг, чтобы 
тем самым извлечь какую-то личную выгоду.
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Не нужно давать им возможности для того, 
чтобы они несли всякую клеветническую' ахи
нею, лили грязь на нашу страну и наших 
людей.

В-четвертых, как руководитель государства 
Узбекистан, я хотел бы своей деятельностью 
показать пример, послужить образцом в жизни 
общества, страны и, в первую очередь, для 
подрастающего, входящего в жизнь молодого 
поколения. Я хотел бы, чтобы этот замысел 
поняли, прежде всего, все руководители, кото
рые осуществляют свою деятельность на госу
дарственном, областном, районном уровне и 
вообще в масштабах любого коллектива.

В-пятых, я бы хотел, чтобы поняли все, 
без исключения, счастье не в должности, не в 
постах, а в честном служении обществу, на
роду, чтобы этот принцип стал повседневным 
стилем работы.

Эти цели были отражены в высказанных 
мной суждениях на второй сессии Олий 
Мажлиса. Не только как Президент, но и 
как человек и гражданин, я всегда воспри
нимал мнение о<бщсства, волю и желание 
народа, его доверие как решающий ориентир, 
как путеводную звезду всей моей жизни, 
деятельности. Думаю, Бог даст, так будет и 
в дальнейшем.

А раз так, то закон, основанный на воле
изъявлении народа и принятый вами, уважае
мые депутаты,— для меня тоже закон.

И сегодня я хочу сказать:
Быть в курсе стремлений и чаяний народа, 

верно и преданно служить ему в одном ряду, 
плечом к плечу с вами — полномочными прсд-
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ставителями народа, уважаемые депутаты,^ 
для меня высокая честь.

Дорогие друзья! Земляки!
События прошенного уже периода и нашей 

сегодняшней жизни несравненно расширили на- 
ше мировоззрение, открыли нам много нового.

Говоря о необходимости довести до конца 
реформы, начатые в целях строительства новой 
жизни, нового общества, достижения тех высот, 
к которым мы стремимся, а если проще ска
зать, для обеспечения достойной жизни нашего 
народа, из всех важных проблем я бы выделил 
четыре основополагающих принципа, четыре 
самых важных условия.

Первое. Мы и в дальнейшем должны беречь 
как зеницу ока, наши мир, согласие, единство, 
стабильность от всякого рода недобрых нападок, 
от любых злонамеренных действий.

Второе. В вопросах отношения к собствен
ности нужно осуществить решительные, серь
езные перемены. Имущество должно достаться 
своему хозяину. Необходимо будет бороться за 
сохранность этой собственности, за ее защиту, 
за ее увеличение, чтобы имущество реально 
служило собственнику, семье, коллективу. Тог
да подлинные хозяева, нарождающийся новый 
класс собственников, не жалея себя, сделают 
все ради упрочения своего государства, нашего 
социального строя, для сохранения и защиты 
обстановки стабильности.

Хочу еще раз остановиться на важном 
вопросе, который сегодня все больше тревожит 
и становится уже помехой. Людей, своим 
трудом создающих богатство — и свое личное, 
и наше общее,— не нужно подвергать гоне-
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ям их нужно оберегать и поддерживать. Решение этого вопроса, в первую очсрслъ, 
зависит от административных структур, от 
хокимов.

Третье. Изменение мышления наших людей, 
прежде всего, активистов, общественности. Об
ществу нужны люди, способные мыслить по- 
новому. Нужно строить новую жизнь, бороться 
за светлое будущее, отказавшись от иждивен
ческих настроений, опираясь на свою собствен
ность, рассчитывая на свои способности и силы, 
доверяясь своему разуму.

Четвертое условие. В идеологии наших лю
дей, нашего общества первоочередной должна 
быть идея любви к Родине, к Отчизне. В 
основание любого нашего дела должны быть 
заложены национальная гордость, национальное 
достоинство.

Эти священные идеи должны войти в жизнь, 
в сознание каждого человека, живущего в этой 
стране, на этой земле, независимо от его 
национальности и вероисповедания, должны 
стать для каждого из нас опорой и самой 
большой нашей надеждой, если хотите, должны 
превратиться в истинный идеал.

Если необходимость' зашиты независимости, 
умение ценить ее, долг служить ей станут неотъемлемой частью нашего национального сознания, принципами нашей повседневной 
жизни, то никакой силе не удастся нас свер- нУть с избранного пути, никто не сможет согнуть или поколебать нас.

Эти великие идеи должны войти в нашу 
^оть  и кровь, должны перейти как бесценное 
наследство и богатство будущим поколениям.
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____ _ ■ слмми народа, уважаемые депутал
для меня высокая честь.

Дорогие друзья! Земляки!

События пройденного уже периода и на 
сегодняшней жизни несравненно расширили 
ше мировоззрение, открыли нам много нов 

Говоря о необходимости довести до ко 
реформы, начатые в целях строительства hoi 
жизни, нового общества, достижения тех выс 
к которым мы стремимся, а если проще а  
зать, для обеспечения достойной жизни наше 
народа, из всех важных проблем я бы выдел, 
четыре основополагающих принципа, четы 
самых важных условия.

Первое. Мы и в дальнейшем должны берс* 
как зеницу ока, наши мир, согласие, единстве 
стабильность от всякого рода недобрых нападок 
от любых злонамеренных действий.

Второе. В вопросах отношения к собствен 
ности нужно осуществить решительные, серь
езные перемены. Имущество должно достаться 
своему хозяину. Необходимо будет бороться за 
сохранность этой собственности, за ее защиту, 
за се увеличение, чтобы имущество реально 
служило собственнику, семье, коллективу. Тог
да подлинные хозяева, нарождающийся новый 
класс собственников, не жался себя, сделают 
все ради упрочения своего государства, нашего 
социального строя, для сохранения и защиты 
обстановки стабильности.

Хочу еще раз остановиться на важном 
вопросе, который сегодня все больше тревожит 
и становится уже помехой. Людей, своим 
трудом создающих богатство — и свое личное, 
и наше общее,— не нужно подвергать гоне- 

_  52

их нужно оберегать и поддерживать. 
Решение этого вопроса, в первую очередь, 
зависит от административных структур, от 
хокимов.

Третье. Изменение мышления наших людей, 
прежде всего, активистов, общественности. Об
ществу нужны люди, способные мыслить по- 
новому. Нужно строить новую жизнь, бороться 
за светлое будущее, отказавшись от иждивен
ческих настроений, опираясь на свою собствен
ность, рассчитывая на свои способности и силы, 
доверяясь своему разуму.

Четвертое условие. В идеологии наших лю
дей, нашего общества первоочередной должна 
быть идея любви к Родине, к Отчизне. В 
основание любого нашего дела должны быть 
заложены национальная гордость, национальное 
достоинство.

Эти священные идеи должны войти в жизнь, 
в сознание каждого человека, живущего в этой 
стране, на этой земле, независимо от его 
национальности и вероисповедания, должны 
стать для каждого из нас опорой и самой 
большой нашей надеждой, если хотите, должны 
превратиться в истинный идеал.

Если необходимость* зашиты независимости, 
умение ценить ее, долг служить ей станут 
неотъемлемой частью нашего национального 
сознания, принципами нашей повседневной 
жизни, то никакой силе не удастся нас свер- 
нУть с избранного пути, никто нс сможет 
согнуть или поколебать нас.

Эти великие идеи должны войти в нашу 
Плоть и кровь, должны перейти как бесценное 
наследство и богатство будущим поколениям.
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Уважаемые народные депутаты!
Позвольте мне сердечно', от всей avu.,. 

поздравить вас, а в вашем лице весь народ 
^збекистана с наступающим великим праздж-

и„..ПуСТЬ Б° Г “ Действует нашим делам на 
нашем пути справедливости и созидания!

1(.п-? ыстУ ^ к и е  30 августа 
1995 года на третьей сессии 
Олий Мажлиса Республики У з(*  
кистан



Н А Ш Е Й  Р О Д И Н Е  Ж И Т Ь  В В Е К А Х

Дорогие соотечественники!

Уважаемые гости!
Сегодня мы отмечаем самый великий праз

дник государства Узбекистан, народа У збеки
стана.

В день празднования славной четвертой 
годовщины нашей независимости, естественно, 
сердце каждого человека, живущ его на этой 
прекрасной священной зем ле, преисполняется 
гордостью.

Весь мир знает, что наша древняя и 
богатая история, творческий гений наших 
великих предков и оставленное ими бесценное 
культурное наследие внесли больш ой вклад в 
мировую цивилизацию  и способствовали се 
прогрессу.

Поистине великие предки, гениальные ли ч 
ности жили на зем ле нашего родного Узбеки
стана, в этом неповторимом и прекрасном крас. 
В сегодняшней нашей истории и культуре мы 
являемся восприемниками наследия, переданно
го ими.

Каждое поколение творит историю Родины, 
создает ее авторитет своей сыновней лю бовью
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и верностью, прсданносъю и созиданием, му. 
жсством и благородство*.

Самая величайшая »аша задача сегодня,
наш священный долг — Писать в историю У31
бекистана достойную синицу, заполнив се
великими и благородны^ делами, которые
будут служить примером для грядущих поколений.

Нашей Родине жить в веках, и наш долг — 
своим самоотверженным трудом умножать ес 
славу, всемерно развивать ее потенциал. 

Уважаемые друзья!

Благодаря героическим усилиям нашего тру
долюбивого народа за четвре года независимо
сти произошли столь грандиозные события, 
коренные преобразования i R политической, и 
в духовной, и в экономической жизни, которым 
могут позавидовать многие

За эти четыре года вссьцИр воочию увидел 
и в полной мере оценил потенциал Узбекиста
на, его безграничные перспективы.

В течение четырех лет щ заложили духов
ный фундамент нашего великого будущего, 
возродили национальные иенности, всемерно 
способствовали тому, чтобы священные имена
наших великих предков заня^ достойное место 
в сознании народа.

Мы сохранили в нашей стране мир, спо
койствие и стабильность. I этих условиях
заложили прочную основу национальной государственности.

Мы начали великие преобразования, избра
ли путь глубоких реформ во имя обеспечения 
достойной и свободной жизн1 нашего народа
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и последовательно идем по этому созидатель
ному пути.

А самое главное — на земле нашей Родины 
прочно утвердились между людьми искренние 
отношения взаимного доверия и уважения, 
нормальной человеческой любви и согласие. 
Стар и млад уверенно смотрят в будущее, 
живут одними надеждами и стремлениями.

День ото дня становится все больше людей, 
живущих не по потребительской мерке — "Что 
дала мне Родина?", а, напротив, строго спра
шивают себя: "Что я дал своей Родине?" Они 
живут заботами страны, являются истинными 
патриотами.

Это самая важная примета сегодняшней 
нашей жизни, ее знамение.

Дорогие друзья!
Все мы глубоко осознаем в эти праздничные 

дни, что в стране торжествует дух творчества, 
растет созидательный настрой нашего народа. 
Это не может не вызывать у нас чувство 
гордости.

Действительно, то, что в столь неспокойное 
и сложное время мы сумели добиться таких 
достижений, смогли увеличить мощь нашей 
страны, дает нам основания гордиться и ук
репляет чувство уверенности в себе.

Разумеется, мы в полной мере отдаем себе 
отчет в том, что для достижения поставленной 
цели, для того, чтобы построить правовое 
демократическое государство и общество, со
здать условия для свободной и процветающей 
жизни народа, о чем мечтали наши предки, 
мы должны твердо идти по избранному пути
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прогресса, самоотверженно трудиться, пройти 
через многие испытания.

Жизнь — это неустанный поиск, постоянная 
борьба. Уже недалеко то время, когда наш 
народ увидит воочию результаты своего сози
дательного труда, реальный выход из тех труд
ностей, которые ему пришлось пережить и 
преодолеть.

С этой высокой трибуны я с большой 
уверенностью говорю вам: самые тяжелые дни 
остались позади.

Даст Бог, 1996 год — год пятилетия нашей 
независимости, станет годом подъема для Уз
бекистана, для всего нашего народа, нашего 
края.

Дорогие друзья!
Дорогие соотечественники!
Сегодня, накануне великого праздника, я от 

всей души поздравляю:
дехкан и рабочих, которые с открытым 

сердцем, самоотверженно трудятся на полях, 
на заводах и фабриках во имя великого буду
щего,

ученых, людей творчества, всех представи
телей интеллигенции — всех тех, кто вносит 
достойный вклад в духовную сокровищницу 
нашего народа,

мудрых отцов, молящихся о нас матерей, 
наших нежных и прекрасных женщин,

нашу мужественную благородную молодежь — 
джигитов, готовых взять на свои плечи ответ
ственность за судьбу независимости,

прекрасных и целомудренных девушек,
детей — надежду нашего будущего,
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словом, весь народ Узбекистана с ват и кой 
датой — священным праздником четвертой го
довщины независимости!

Дорогие соотечественники!
Я как Президент готов обнять каждого 

человека, живущего на этой священной земле, 
каждому от всего сердца желаю многих успехов 
и большой удачи!

Да поможет нам Всевышний в осуществле
нии наших благих замыслов и чистых надежд!

Пусть он ниспошлет нашему народу благо
состояние и достаток!

Пусть будет мир в нашем крас!
Пусть исполнятся чаяния и мечты всех 

живущих на этой священной земле!

.  Праздничное выступление 31
августа 1995 года по случаю 
4-ой годови\ины независимости 
Республики Узбекистан



ВОЕННАЯ УЧЕБА 
ДОЛЖ НА СООТВЕТСТВОВАТЬ 

ТРЕБОВАНИЯМ ВРЕМЕНИ

Дорогие соотечественники, друзья, уважае
мые гости!

Сегодня в жизни нашего народа и его 
славных воинов незабываемое событие — сегод
ня мы открываем Академию Вооруженных Сил 
Республики Узбекистан.

Приветствуя вас — участников настоящего 
торжественного собрания, посвященного откры
тию Академии Вооруженных Сил, я хотел бы 
особо отметить присутствие здесь уважаемых 
послов и представителей зарубежных стран. 
Это еще один знак уважения народу Узбеки
стана, государству Узбекистан. Это еще один 
знак внимания той последовательной политике, 
которую проводит Узбекистан в установлении 
мира и стабильности в этом регионе.

Сама история дала нам возможность быть 
у истоков становления армии суверенного Уз
бекистана, закладывать основы ее важнейшего 
атрибута — академии по подготовке квалифи
цированных военных кадров.

Я убежден, пройдут годы, и потомки по 
достоинству оценят сделанное нами во имя
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независимости нашего народа, во имя защиты 
его мирного созидательного труда.

Открытие вашего учебного заведения по 
времени совпало с важной датой — 4-ой годов
щиной провозглашения независимости нашей 
Родины.

Итоги последних лет развития Узбекистана 
убедительно свидетельствуют о правильности 
избранного нами пути, который основан на 
последовательности проводимых реформ, сохра
нении политической стабильности, укреплении 
межнационального согласия.

Принципиально важное место в жизни на
шего общества и каждого гражданина занимают 
идеология национальной независимости, духов
ные и культурные ценности, стремление к 
просвещенности, справедливости, забота о бу
дущем независимости Узбекистана.

Такие подходы находят понимание и под
держку во всем мире. Сейчас Узбекистан при
знан более чем 150 государствами мира, с 74 
из них установлены дипломатические отноше
ния.

Уважаемые участники нашего собрания!
Я хотел бы напомнить вам слова некогда 

популярной песни в годы нашей молодости, 
которые звучат буквально так: "Чужой земли 
мы не хотим ни пяди, но и своей никому не 
отдадим". В этой связи чрезвычайно актуаль
ными становятся выработка всеобъемлющей 
концепции национальной безопасности, законо
дательное закрепление ее основ.

Она достигается проведением единой госу
дарственной политики, системой мер экономи
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ческого, политического, организационного, во- 
енного, правового характера.

Об этом шла речь 16 августа с.г. на первом 
заседании Совета национальной безопасности, 
а третья сессия Олий Мажлиса — парламента 
Республики Узбекистан утвердила военную 
доктрину нашего суверенного государства.

Вы, как люди военные, должны четко пред
ставлять себе особенность и сложность обста
новки в Центральноазиатском регионе. Она 
характеризуется сохраняющейся напряженно
стью, наличием устойчивых очагов военной 
опасности и вооруженных конфликтов.

Политическая нестабильность в Таджикиста
не, продолжающаяся война в Афганистане не 
могут не являться дестабилизирующими фак
торами в Центральноазиатском регионе. Мы 
выступаем за мирное, политическое решение 
спорных вопросов между противоборствующими 
сторонами.

В этих условиях военная сила в обозримый 
период остается одним из основных элементов 
обеспечения суверенитета и территориальной 
целостности, национальной безопасности наше
го государства.

Поэтому мы уверенно идем по пути 
создания профессиональной армии, укомплек
тованной истинными патриотами Отчизны, 
высококвалифицированными специалистами 
своего дела.

Еще раз хочу повторить нашу цель: это 
профессиональная армия, армия, которая будет 
иметь в своем составе прежде всего патриотов 
родного для нас всех Узбекистана. И самое 
главное, в составе этой армии должны быть
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высококвалифицированные специалисты своего 
дела.

Практическим воплощением выдвинутых во
енной доктриной идей является проведение миро
творческих операций под эгидой СНГ. Мы. под
держиваем, а также придаем большое значение 
нашему совместному сотрудничеству в рамках 
программы "Партнерство во имя мира", активное 
участие в которой принимает Узбекистан.

Несомненно, что важной гарантией безопас
ности нашего государства и мирной жизни 
народа являются Вооруженные Силы.

Основной принцип их создания — комплек
тование немногочисленной по составу, но мо
бильной, хорошо оснащенной современным ору
жием и боевой техникой армии, способной как 
самостоятельно, так и во взаимодействии с 
вооруженными силами государств — членов 
СНГ, надежно обеспечить безопасность Узбе
кистана и южных рубежей Содружества.

Государством принимаются конкретные меры 
по оснащению Вооруженных Сил новейшими 
образцами боевой техники и вооружения, обу
стройству войск, созданию прочной системы их 
жизнеобеспечения, социальной защите военно
служащих и членов их семей.

Исходя из главных задач, которые стоят 
перед академией по подготовке высококвалифи
цированных офицерских кадров, руководство 
Министерства обороны, командование вашего 
учебного заведения должны уделить самое при
стальное внимание организации и совершенст
вованию учебно-воспитательного процесса, под
готовке, я подчеркиваю, подготовке националь
ных военных кадров.
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Дело необходимо поставить так, чтобы под
готовка кадров отвечала самым современным 
требованиям, проводилась с учетом последних 
достижений военной науки, опыта боевых дей
ствий второй мировой войны и последующих 
войн, в частности, я хотел бы это подчеркнуть, 
опыта ведения боевых операций в театре аф
ганской войны.

В подготовке высших офицеров должны 
быть учтены особенности Центральноазиатского 
региона. Нельзя оставлять без внимания и 
достижения минувших веков. Мы должны по
мнить и никогда не забывать, что полковод
ческий талант и военная стратегия нашего 
предка Амира Темура на протяжении многих 
веков служили образцом для держав Востока 
и Запада.

Я только что интересовался, как укомплек
тован состав Академии Вооруженных Сил и 
прежде всего его профессорско-преподаватель
ский состав. Слушателей Военной академии 
должны обучать люди достойные. Люди, кото
рые прекрасно понимают свое дело, имеют 
опыт подготовки высококвалифицированных 
специалистов.

Да, у нас есть четыре военных училища, 
которые показали себя хорошими учебными 
заведениями по подготовке офицерского соста
ва. Академия, которая будет готовить высшие 
офицерские кадры, генералитет Вооруженных 
Сил Узбекистана, должнд быть оснащена, обес
печена, укомплектована такими профессорами, 
такими специалистами своего дела, которые 
могут чему-то научить наших офицеров, кото
рых я и без того считаю высококвалифициро
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ванными людьми. Среди нашего офицерского 
состава, я с гордостью могу сказать, нет людей 
слабых. Наши офицеры, я считаю, достойны 
того доверия, которые им оказывает наш народ.
И в этом вопросе принципиальным моментом 
является то, что мы не должны стесняться 
приглашать в академию представителей воору
женных сил иностранных государств, которые 
могут очень многому нас научить. И в этом 
смысле полезно приглашать представителей 
Академии Вооруженных Сил России, предста
вителей академии и высших офицерских учеб
ных заведений США, Франции, Германии, 
Турции и других государств, которые хотят 
нам помочь. Мы с большим удовлетворением 
сегодня хотим сказать, что присутствие здесь 
послов этих государств является как раз под
тверждением реальности таких намерений. И 
мы должны на контрактной основе приглашать 
иностранных преподавателей.

Участие, например, Вооруженных Сил Уз
бекистана в составе взвода в Америке — это 
первый наш опыт. Я считаю нашим достиже
нием, что нас приняли, что нас признали, что 
с нами считаются. И хотят передать нам свой 
опыт. Как Президент, я высоко ценю это. С 
гордостью хочу сказать, что первый такой урок 
наши ребята, наши Вооруженные Силы выдер
жали достойно.

Единственное мое условие, о котором я 
хотел бы сегодня открыто заявить: нам не 
нужна никакая идеология, наша армия должна 
быть деидеологизирована. Нам не надо навя
зывать никакой идеологии. Мы против всяких 
"великих” идей. Мы за то, чтобы мы здесь у
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себя жили, работали и видели свою перепек* 
тиву так, как мы хотим это видеть, как это 
отвечает интересам именно нашего народа, всех 
людей, живущих в Узбекистане. Тем профес
сорам, тем специалистам военного дела, кото
рые будут обучать наш высший офицерский 
состав, я ставлю единственное условие: никакой 
идеологии, никакой агитации. Есть только одно — 
обучать профессиональному долгу, профессио
нальному делу наших офицеров. Других усло
вий у нас нет.

Дорогие друзья!
Сердечно поздравляю всех вас с открытием 

Академии Вооруженных Сил Республики Узбе
кистан. Желаю крепкого здоровья, удачи в 
вашем почетном ратном труде.

Убежден, что командно-преподавательский 
состав, слушатели Военной академии со всей 
ответственностью отнесутся к выполнению сто
ящих перед ними задач, внесут достойный 
вклад в укрепление обороноспособности Респуб
лики Узбекистан, боеготовности ее Вооружен
ных Сил.

Выступление 2 сентября 
1995 года на открытии Акаде
мии Вооруженных Сил Республи
ки Узбекистан



СПОРТ СЛУЖ И Т УКРЕПЛЕНИЮ  МИРА 
И ДРУЖБЫ

Уважаемые участники и гости Первых Цен
тральноазиатских игр!

Дамы и господа!
Я искренне рад приветствовать вас на гос

теприимной узбекской земле и поздравить всех 
вас с открытием Первых Центральноазиатских 
игр.

Глубоко символично, что столь представи
тельный праздник спорта совпал с историче
ским, знаменательным событием в жизни на
шего народа — четвертой годовщиной независи
мости Узбекистана.

Общеизвестно, что спорт всегда был и ос
тается послом мира, уникальным средством 
укрепления дружбы и взаимопонимания между 
народами.

От всей души с этой высокой трибуны я 
приветствую сегодня спортсменов и членов 
делегаций братских нам суверенных государств: 
Казахстана и Кыргызстана, Таджикистана и 
Туркменистана и, конечно, спортсменов Узбе
кистана.

Я убежден, что на стадионах и спортивных 
аренах в честной и открытой спортивной борьбе 
победят самые сильные, самые упорные.
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Я убежден, что своим мужеством, талантом 
и мастерством они еще раз докажут безгра
ничность человеческих возможностей, еще раз 
продемонстрируют силу, красоту и гармонию — 
все то, что по праву вызывает у всех нас 
гордость и восхищение.

Основатель современного олимпийского дви
жения Пьер де Кубертэн мечтал, что идеи антич
ных Олимпийских игр, в основе которых лежало 
стремление к всеобщему миру, гармоничному со
вершенствованию личности, будут способство
вать возрождению духа свободы мирного сорев
нования и физического совершенства. В спорте 
он видел одну из реальных возможностей интер
национального воспитания молодежи.

Я уверен, что первые в истории Централь
ноазиатские игры, продолжая благородные тра
диции олимпийского движения, послужат ут
верждению солидарности и сотрудничества 
между народами, укреплению стабильности и 
мира в нашем регионе.

Пользуясь случаем, хочу выразить свою при
знательность президенту Международного Олим
пийского комитета господину Хуану Антонио Са- 
маранчу и генеральному секретарю Олимпийско
го совета Азии господину Сингху за поддержку и 
помощь в организации и проведении Первых 
Центральноазиатских игр в нашей столице.

Я также от всей души благодарен посланцам 
древней Эллады, доставившим на главный ста- 
дион республики Пахтакор" священный огонь 
с древнего Олимпа.

Уважаемые друзья!
Позвольте выразить уверенность, что Пер

вые Центральноазиатские игры станут ярким
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I
праздником силы, красоты, молодости, таланта 
и мужества, еще раз продемонстрируют, что в 
современном мире главными, доминирующими 
ценностями должны стать физическое и духов
ное совершенство человека, его гармоничное 
развитие.

Желаю всем участникам соревнований креп
кого здоровья и счастья, успехов и, конечно, 
удачи в спортивных баталиях.

Выступление 2 сентября 
1995 года на открытии Первых 
Центральноазиатских игр



ПО ПУТИ ДРУЖБЫ, 
МИРА И СОЗИДАНИЯ

Уважаемый Эдуард Амвросиевич!
Дорогие друзья!
С чувством большого уважения мы привет

ствуем Вас, Эдуард Амвросиевич, и возглавля
емую Вами государственную делегацию Грузии 
на земле Узбекистана.

Ваш первый визит, визит делегации суверен
ной и независимой Грузии в Узбекистан, мы 
рассматриваем как проявление взаимного уваже
ния узбекского и грузинского народов, как иск
реннее желание обоих государств к установле
нию отношений дружбы и сотрудничества.

В исторических судьбах грузинского и уз
бекского народов очень много общего. Мы 
имеем древнюю историю и культуру, свято 
чтим традиции и обычаи предков. И вы, и мы 
занимаем центральное положение в своих ре
гионах.

Плодородные земли грузин и узбеков, бо
гатства недр веками притягивали взоры раз
личных захватчиков, и нашим предкам прихо
дилось постоянно оборонять их от порабощения.

В ряду гигантов мировой цивилизации осо
бое место занимают имена Шота Руставели и
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Алишера Навои, завещавших нам мир, сози
дание, верность своей Родине.

И сегодня, в эти нелегкие времена, нашей 
главной заботой является укрепление государ
ственной независимости, создание крепкого 
фундамента для будущего наших народов.

Я рад, что по всем этим важнейшим воп
росам наши позиции с лидером Грузии госпо
дином Шеварднадзе полностью совпадают. Мы 
знаем Эдуарда Амвросиевича как крупного 
государственного и политического деятеля, го
рячего патриота свободной Грузии, отдающего 
все силы и громадный опыт беззаветному 
служению своему народу.

Уверен, что поддерживая друг друга, мы 
быстрее преодолеем трудности, достигнем* сто
ящие перед нашими государствами цели. На 
этом пути Узбекистан всегда будет для гру
зинских братьев верным другом и надежным 
партнером.

В ходе откровенной беседы мы достигли 
договоренности о тесной координации наших 
усилий как в рамках СНГ, так и на более 
широкой международной арене.

Убежден, что подписанные сегодня докумен
ты станут основой новых взаимоотношений 
между нашими странами.

Как в Грузии, так и в Узбекистане сегодня 
происходят и преобразования, имеющие огром
ное значение для будущего народов и госу
дарств. Главной целью начатых преобразований 
и реформ является обеспечение достойных ус
ловий жизни нашим народам, полное раскры
тие потенциала и возможностей каждого чело
века.
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Разумеется, на этом пути есть немало 
сложностей. Процессы реформ нигде и никогда 
не проходили легко. Предстоит преодолевать 
наслоения прошлого, консерватизм мышления, 
сложившиеся стереотипы, иждивенческую урав
нительную психологию, другие накопившиеся 
проблемы.

В кратчайшие по историческим меркам сро
ки нобходимо произвести глубокие структурные 
преобразования в экономике, осуществить ком
плекс мер для перевода всего нашего хозяйства 
на рыночные рельсы.

Приступая к этим непростым задачам, мы 
в Узбекистане решили идти собственным пу
тем, исходя из своих условий и возможностей, 
традиций и менталитета нашего народа.

Главным итогом усилий, предпринимаемых 
нами в период независимости, мы считаем 
полную поддержку народом Узбекистана осу
ществляемых реформ, которые, по нашему 
глубокому убеждению, уже приняли необрати
мый характер.

Такую поддержку нашего народа, нашей 
общественности мы считаем непреложным ус
ловием необратимости политических и эконо
мических реформ, проводимых в Узбекистане.

Скажу откровенно: не все поначалу за 
пределами Узбекистана однозначно восприняли 
выбранную нами тактику и стратегию наме
ченных глубинных преобразований.

Здесь уместно было бы вспомнить слова 
великого Шота Руставели: "Каждый мнит себя 
стратегом, видя бой со стороны". Было немало 
желающих поучать нас, но мы были тверды в 
своем выборе.
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Сегодня без ложной скромности можно ут
верждать, что модель развития, называемая 
"узбекской", приобретает все большую извест
ность за пределами республики.

Самое главное достояние, которое нам уда
лось сохранить,— это политическая стабиль
ность, гражданский мир и межнациональное 
согласие в нашей стране.

Около трех лет назад принята Конституция 
независимого Узбекистана, определяющая все 
стороны жизни нашего общества. Проведены 
выборы в новый парламент — Олий Мажлис. 
Создается реальная многопартийность. Сегодня 
у нас действуют четыре политические партии 
и ряд общественных движений.

Проведена правовая реформа. Принятые за
коны направлены на защиту прав и интересов 
граждан, углубление демократизации общества, 
ускорение рыночных реформ без скачков и 
шоковых стрессов.

В экономической политике мы стремимся 
постоянно учитывать социальные аспекты.

Осуществляются адресная поддержка мало
обеспеченных слоев населения, упреждающий 
рост зарплаты, пенсий и пособий, индексация 
доходов. Введена национальная валюта — сум, 
которая уже имеет внутреннюю конвертируе
мость. Поступательно и последовательно сни
жены темпы инфляции, государственный бюд
жет исполняется стабильно, практически без 
дефицита.

Проводятся глубокие преобразования в 
структуре экономики. Приоритет мы отдали 
базовым отраслям — сельскому хозяйству, топ
ливно-энергетическому и добывающему комп-
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лексу, машиностроению, легкой и г^ерерабатц. 
ваюшей промышленности.

В эти и другие отрасли направлен^*1* крупнее 
государственные ассигнования и £Привлечецы 
значится,ные иностранные инвестиц|^,и- J l°  п°- 
зволяет нам постепенно и уверенно к*3 авдяТЫя 
от роли прежнего сырьевого придатк^советскои 
империи, вырабатывать конкурентсхпосооную 
готовую продукцию.

Созданы благоприятные условия | разви
тия частного предпринимательства. "Ри ^  
приватизация, которой мы придали неоора ' 
мый характер.

Видимо, нет необходимости подкреТ^ятьска- 
занное цифрами и фактами. Вам, дорС’  ят. ’
они хорошо и3вестнып Д ^ а т о ч н о  ск
при всех сложностях разрыва прежни^ 
венных снязей и вызванных этим негативных
процессов мы имеем самые низкие темпы сп; 
общественного производства в СНГ.

Узбекистан не имеет сегодня в н е ш и ^  долга 
Мы практически стоим на пороге нефтй ‘ .
висимости, а в будущем году достигнем Р 
независимости. По всей республике сегОД „ 
ятся сотни новых современных предпри •

Очень кажный момент, который я * °* е л  ы 
подчеркнуть сегодня: в Узбекистане _
тальгии по прошлому. Взоры нашего нарол*3 
обращены только в будущее, только вперед 
Возврата нет и не будет.

Выступление 4 сентября 
1995 года на приеме в честь 
главы государства,  Председапи 
ля парламента Грузии ЭдуардJ 
Шеварднадзе



ЗА у к р е п л е н и е  б е з о п а с н о с т и
и СОТРУДНИЧЕСТВА В РЕГИОНЕ

Уваж аемые главы  делегаций!

Дамы и господа!
Сердечно приветствую вас на древней земле 

Узбекистана и выражаю искреннюю пр 
тельность всем участникам Ташкентского сове 
щания-семинара.

Ваш приезд дал возмож ность состояться 
форуму, которые имеет огромное значение для 

судеб нашего региона.
У нашей встречи много добрых предзнамс 

нований. Мы собрались накануне 50-лстия Р 
ганизации Объединенных Наций, с одоорен 
и поддержки которой и началась подготовка к
сегодняшнему «форуму.

Позвольте высказать слова благодарности 
господину Бутросу Бутросу Гали за всемерную 
поддержку нашей инициативы. Мы благодарим 
за постоянную помощь, оказываемую со сто 
роны представительства ООН в Ташкенте.

Мы рады приветствовать делегацию ОБ  ̂
(Организация по безопасности и сотрудничеству 
в Европе). Организаторы совещания очень рас
считывают на самое активное сотрудничество 
с этой уважаемой организацией.



Уверенность в необходимости Пров 
Ташкентского совещания нам придаст 
в нем видных политических деятелей**1* 
дарств — постоянных членов Совета Безоги** 
сти ООН, представительных делегаций со**  
дельных с Центральной Азией стран.

Столь же искренни наши приветствия 
адрес послов, представляющих в Узбекистан1 
свои страны, а также ученых, снискавших 
уважение своей деятельностью во имя мира 
стабильности и сотрудничества.

Мы придаем важное значение участию в 
работе нашего форума Организации Исламской 
Конференции (О И К ).

В традициях узбекского народа бережно 
сохраняется особый обычай — уважение к со
седу. Поэтому я обращаюсь с теплыми словами 
благодарности к делегациям Казахстана, Кыр
гызстана, Таджикистана и Туркменистана.

Их участие в Ташкентском форуме — это и 
поддержка, и убедительнейшее свидетельство 
нашей центральноазиатской солидарности, на
шего единства.

Будет совершенно справедливым поблагода
рить экспертов, взявших на себя труд глубоко 
проанализировать ситуацию, складывающуюся 
в регионе, выделить для обсуждения на Таш
кентской встрече комплекс вопросов, имеющих 
важное региональное и глобальное значение.

Цели Ташкентской встречи мы постарались 
сформулировать очень коротко — всего в трех 
словах, которые не могут, очевидно, вызывать 
возражений: это — мир, стабильность. сотруД 
ничество.
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__ это мир между государствами и
ПеРвое взаимное уважение и доверие, без- 

народами- ‘знание суверенитета и независи- 
условнос к не только от применения

" “ угроз ее применения. 
с RTODoe — ЭТО стабильность — как важней- 

рр условие политического, социально-эконо
мического развития, продвижения и реализации 
реформ, прогресса во всех сферах деятельности 
человека и общества.

Третье — это сотрудничество — интеграци
онные процессы, осуществляемые на основе 
взаимовыгодного и равноправного партнерства, 
стимулирующие в первую очередь социально- 
экономические и духовные аспекты развития 
государств и общества.

Дамы и господа!
Сегодняшняя встреча — это прежде всего 

логический результат и закономерное следствие 
ранее предпринимавшихся усилий по обеспече
нию региональной безопасности со стороны 
многих государств.

Их заинтересованность в мирной, стабиль
ной и развивающейся Центральной Азии показало и совещание экспертов, которое предшествовало сегодняшней встрече, в котором 
наряду с представителями ООН, ОБСЕ, СНГ, 

ежгосударственного совета централ ьноазиат- 
стран Участвовали эксперты из 16

в ео г^ КеНТСКИЙ Ф°РУМ не отрицает и не под- 
ндпт сомнению ранее осуществленные в этом
« н о ^ Т Т  . Шаги* НапР°™ в> признали

эксперты,— развивает их содержание,
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готовит предпосылки для качественно новых 
форм сотрудничества.

Выступления большинства экспертов, про
звучавшие здесь полторы недели назад, позво
ляют уточнить его главные черты.

Прежде всего это совещательный и консуль
тативный характер подобных встреч. На наш 
взгляд, такая форма в наибольшей степени 
стимулирует свободный обмен мнениями, по
зволяет сравнивать и сближать позиции, вы
двигать совместные инициативы.

Ташкентское совещание-семинар ни в коей 
мере не противопоставляется другим междуна
родным организациям и не дублирует их работу.

Мы рассматриваем настоящий семинар как 
форум, заинтересованный в выявлении и сбли
жении различных подходов и мнений на пути 
продвижения и установления системы регио
нальной безопасности и стабильности, форми
рования прочных предпосылок для развития 
сотрудничества, столь необходимого не только 
для государств и народов Центральноазиатского 
региона, но и обширного пространства, приле
гающего к нему. И все это в рамках и в 
системе общепризнанных и общепринятых норм 
и механизмов ООН, ОБСЕ и других междуна
родных организаций.

Дамы и господа!
Узбекистану, строящему новое общество, 

уверенно идущему по пути реформ и обновле
ния, в одинаковой мере и другим соседним 
суверенным государствам, нужен мир и ста
бильность в регионе, где практически в обще
принятом смысле этого слова не существует 
государственных границ.
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• Сегодня все больше и больше при знаются 
„заимосвязанными глобальные и региональные 
процессы, происходящие в мире. Совершенно 
очевидно, что достижение глобальной Сезопас- 
ности и всеобщего прогресса напрямую зависит 
от установления региональной стабильности и 
взаимопонимания.

Геополитическое пространство, которое мы называем Центральной Азией, о которой мир забыл почти на столетие, заявляет о себе в новом качестве, и это вызывает неординарные 
изменения в политической обстановке.

В то же время Центральная А зи я , где 
сегодня сосредоточиваются политические и экономические интересы многих стран, становится важнейшим и решающим элементом в форми
ровании стратегии их внешнеполитического 
курса.

Мы, руководители новых стран, боцее при
вычны к дискуссиям о собственных проблемах.

Но могут ли они быть решены без осмыс
ления того непреложного факта, что Мир, в 
котором мы живем, не только тесен, но и 
сложен?

Мы не должны избегать друг друга.
Мы должны, мы обязаны понимать друг 

друга.
Нам бы очень хотелось, чтобы на этой 

встрече, в обстановке непринужденности и рас
кованности, уважения и терпимости к различ
ным мнениям, у каждого участника появилось 
бы желание высказаться предельно откровенно 
по ситуации в регионе, высказать свое видение 
путей достижения поставленных целей.

Как обеспечить многосторонний диалог?
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Как и из чего должны состоять 
продвижения вперед? Шаги

Как реализовать девиз нашей встречи? 
Уважаемые участники совещания!
В ваши папки вложен проект Заявления 

Это — коллективный документ. Внесите в нет 
свое видение ситуации, все, что укрепит мир 
обеспечит стабильность, гарантирует безопас
ность. И исключите из него все, что мешает 
взаимопониманию и сотрудничеству. Особенно
сти нашего региона, его геополитическое, зна
чение таковы, что при негативном развитии 
событий он может стать детонатором нестабиль
ности во всем мире.

Уже сейчас события в Афганистане и Тад
жикистане оказывают негативное влияние на 
судьбы 60 миллионов человек.

Угроза, исходящая из этих стран, остается 
одной из серьезнейших проблем для централь
ноазиатских государств.

Давайте подумаем, что надо сделать, чтобы 
мир, стабильность и сотрудничество стали цен
тральноазиатской реальностью взамен угроз, 
которые несут в себе сосредоточенные в нашем 
регионе большие запасы оружия, разрастаю
щийся в поисках новых жертв наркобизнес, 
экологический кризис, неконтролируемая миг
рация, организованная преступность.

Отсутствие элементарных механизмов обес
печения безопасности, разобщенность в реше
нии спорных межгосударственных вопросов при 
негативном развитии событий способны опро
кинуть относительную стабильность в регионе, 
вызвать катастрофу непредсказуемых масшта
бов.
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и ТО же время, говоря о разрешении кон- 
® ных ситуаций, нужно прежде всего быть 

Ф ами Было бы наивно полагать, что 
одним разовым толчком добиться мира 

J стабильности в Афганистане и Таджикистане.
По нашему твердому убеждению, к миру 

нужно двигаться шаг за шагом, через конкрет
ные реально исполнимые меры, которые в 
одинаковой степени устраивали бы конфликту- 
юшис стороны.

На наш взгляд, процесс установления мира 
и стабильности должен Состоять из следующих 
неразрывно связанных друг с другом элементов:

— поэтапность урегулирования;
— участие в переговорном процессе всех 

заинтересованных сторон;
— "встречное" движение сторон на основе 

взаимных уступок и разумных компромиссов;
— покровительство и активное участие в 

этом процессе ООН, ОБСЕ, ОИК и других 
международных организаций;

— сохранение территориальной целостности 
каждой из стран;

— недопустимость в какой бы то ни было 
форме давления или вмешательства извне;

жесткое эмбарго на поставки вооружений 
в зоны локальных конфликтов.

Безопасный мир — достойная цель человече
ства в целом и каждого человека в отдельно
сти, за чьи права сломано немало копий.

ельзя, очевидно, всерьез говорить о достиже
ниях в области прав человека и человеческого
лит81* ™ ' 60,11 нс ^УДут остановлены кровопро- 

ные схватки, идущие сегодня во многих
6—
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регионах планеты, где люди лишены самого 
главного права — права на жизнь.

Уважаемые участники Ташкентского фору
ма!

Мы можем и должны общими усилиями 
укреплять уважение к правам и свободам 
человека, как основополагающего принципа, 
как главной ценности современного обществен
ного развития и, если хотите, важнейшего 
условия достижения стабильности в регионе. 
Двигать вперед политические и экономические 
реформы, бороться с наркобизнесом и терро
ризмом, всем тем, что мешает развитию про
цессов регионального и мирового сотрудничест
ва.

Общепризнано, что понятие безопасности нс 
должно ограничиваться исключительно военны
ми аспектами. В последнее время сильно воз
росло осознание невоенных аспектов безопас
ности, включающих в себя политическое, эко
номическое, гуманитарное и иные измерения.

Это хорошо представляем себе мы в Цент
ральной Азии, которая оказалась в эпицентре 
экологической катастрофы.

Я имею в виду аральскую трагедию, которая 
служит убедительным доказательством взаимо
влияния проблем окружающей среды и страте
гической безопасности.

Удаленность Арала от европейских центров 
не гарантирует их защищенности от произво
димых им разрушений в биосфере Земли.

Я глубоко убежден, что проблема Арала, 
приобретающая сегодня планетарный характер, 
не исчерпывается вопросами экологии, это так
же и нравственная проблема, на которой про-
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верястся способность человечества сострадать и сотрудничать.
Дамы и господа!
Позвольте мне перейти к краткому изложе

нию концептуальных аспектов нашего форума.
Первое. С целью укрепления мира и ста

бильности на региональном и глобальном уров
нях возникла потребность выработки механизма 
сотрудничества международных организаций.

ООН, ОБСЕ, ОИК, СНГ и другие между
народные организации и объединения должны 
скоординировать свои усилия в направлении 
достижения безопасного мира.

И надо признать, что в Центральной Азии 
в этом ощущается большая потребность.

Время сформулировало проблему неделимо
сти безопасности и средств ее обеспечения как 
экстраординарную и неотложную.

Второе. Очевидно, надо говорить о рацио
нальном использовании коммуникаций как 
важнейшем условии достижения безопасности 
и стабильности.

Третье. Назрела необходимость сформиро
вать единую информационную систему, кон
центрирующую сведения по сотрудничеству в 
области прав человека и национальных мень
шинств, обеспечения им гарантий безопасности, 
равного доступа к гуманитарным ценностям, 
борьбы с терроризмом и наркобизнесом.

В этих целях следовало бы, на наш взгляд, 
создать под эгидой ОБСЕ объединенный ин
формационный фонд для выработки экспертных 
рекомендаций по наиболее важным вопросам 
укрепления сотрудничества, достижения мира 
и стабильности в регионе.
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Технология стратегических решений требует 
не только политической воли и выверенного 
расчета, но и применения обширных знаний в 
области науки отношений, которую мыслители 
древней Азии ставили выше всех наук.

Четвертое. Современная политика прониза
на конкуренцией.

Я — сторонник такой конкуренции в поли
тике, которая оправдана стремлением к без
опасному миру.

Я — сторонник такой конкуренции, которая 
заставляет вырабатывать новые идеи, техноло
гии, мысли, способные дать преимущество в 
борьбе за безопасный мир.

Я думаю, никого не должно удивить наше 
предложение провести следующие совещания 
Ташкентского форума в Алматы или Душанбе. 
Ашгабате или Бишкеке и пригласить к участию 
в нем все государства, отстаивающие мир, 
стабильность и сотрудничество.

Дамы и господа!
Для современной ситуации в мире харак

терны два принципиальных момента:
— во-первых, всемерное поощрение двусто

ронних контактов, что позволяет разряжать 
кризисы и конфликты;

— во-вторых, признание авторитета ООН, 
ОБСЕ и других международных организаций, 
которые, вырабатывая общие цели для челове
ческой системы, играют особую роль.

Основополагающие принципы международ
ных отношений, созданные этими структурами, 
доказали свою жизнеспособность и универсаль
ность на протяжении последних весьма непро
стых десятилетий. 84



Это большая удача, что в нашем распоря
жении есть адаптированные механизмы циви
лизованного решения сложных споров и конф
ликтов.

Дело — за политиками. Народы, доверившие 
нам свои судьбы, надеются на последователь
ность и ответственность, мудрость и терпимость 
в принятии решений, связанных с безопасно
стью человека и государства.

Я глубоко уверен, что Ташкентский семи
нар-совещание будет вкладом в решение воп
росов, внесенных ООН в повестку дня для 
мира. И тем самым Центральная Азия увели
чит пространство человеческой солидарности и 
совместных действий, направленных на дости
жение безопасного мира на планете Земля.

Желаю участникам данного форума плодо
творной работы, взаимопонимания и успехов.

Благодарю за внимание.

Выступление 13 сентября 
1995 года на Ташкентском со- 
вешрнии-семинаре по безотсно- 
сти и сотрудничеству в Цент 
ральной Азии



ВЫСОКОКВАЛИФИЦИРОВАННЫЕ 
СПЕЦИАЛИСТЫ -  

СТИМ УЛ ПРОГРЕССА

Дорогие друзья!
Уважаемые гости!
Прежде всего позвольте от всей души поздра

вить всех вас со знаменательным событием, ко
торое имеет важное значение для истории и судь
бы нашего государства, — открытием Академии 
государственного и общественного строительст
ва.

Из самого названия академии четко видно, 
что создание такой академии в жизни независи
мого Узбекистана, уверенно идущего по своему 
пути развития, занявшего достойное место в ми
ровом сообществе, очень важный и ответствен
ный акт.

Дамы и господа!
Друзья!
Со словами благодарности я хочу обратиться 

к тем, кто принимал самое активное участие, внес 
свой посильный вклад в становление академии.

Пользуясь случаем, выражаю слова призна
тельности присутствующим здесь полномочным 
представителям многих зарубежных государств и 
авторитетных международных организаций, ко
торые оказывали и оказывают поддержку Узбе
кистану в становлении его новой государствен
ности, осуществлении демократических и эко
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номических реформ. Открытие академии также 
есть конкретный результат этого процесса.

Встав на путь независимости, мы изначально 
объявили, что будем обустраивать свой дом, опи
раясь на два основополагающих принципа.

Во-первых, — и это гласное — во всех прово
димых в жизнь преобразованиях мы будем исхо
дить из наиболее полного учета менталитета на
рода, его исторических и национальных особен
ностей, традиций и обычаев, глубоко познавая 
свое прошлое, все то прекрасное, что накоплено 
талантливым народом Узбекистана за свою бо
гатую многовековую историю.

Только учет и отражение в проводимых ре
формах специфических национальных и регио
нальных условий служит нам гарантией их ус
пешного осуществления.

Во-вторых, Узбекистан открыт миру и мы 
стремимся глубже, лучше познать те процессы, 
которые сегодня происходят на планете, приоб
щиться к достижениям современной цивилиза
ции, накопленному развитыми странами огром
ному опыту демократического строительства, 
рыночного хозяйствования, активнее интегриро
ваться в европейское и мировое сообщество.

Мы с большим вниманием изучаем особенно
сти функционирования экономик разных стран и 
считаем не только не зазорным, а, напротив, вся
чески поощряем перенимать, использовать все то 
лучшее, что накоплено мировой практикой, ми
ровой мыслью.

Не случайно с самого начала избрания собст
венного пути мы обращались к опыту экономи
чески развитых стран — США, Японии, Велико
британии, Германии, Франции, осваивали опыт 
и других государств.

Именно у них мы перенимали ту практику, 
которая необходима для становления государст
венности и проведения экономических реформ.
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Мы и впредь будем с глубоким вниманием 
изучать новые прогрессивные изменения, про
исходящие в государственной, политической и 
экономической сферах зарубежных стран, и де
лать для себя необходимые выводы.

Эти принципы и должны стать основой дея
тельности Академии государственного и обще
ственного строительства. Здесь наряду с позна
нием и освоением опыта передовых стран, про
шедших непростой длительный путь государст
венного и общественного становления, чрезвы
чайно важно понимание значимости собствен
ной истории, психологии своего народа. Важно 
постичь те живительные глубинные источники 
национальной культуры, философии Востока, 
которые служат мощным духовным стимулом ус
коренного продвижения по избранному собствен
ному пути прогресса и обновления.

С другой стороны, за годы независимости 
нами накоплен практический опыт государствен
ного строительства, формирования правовой ос
новы общества, радикального реформирования 
экономики.

Мы неоднократно говорили, что нами прой
ден начальный, самый трудный, но вместе с тем 
самый важный этап на пути реформ. Его еще
надлежит досконально изучить и проанализиро
вать. Критически оценить, что удалось реально 
осуществить, в каких сферах, областях мы про
двинулись достаточно активно, а где не удалось 
достичь намеченного. И сделать соответствую
щие выводы. В чем наши достижения, а в чем — 
просчеты?

Понятно, что в потоке повседневной напря
женной работы зачастую не остается достаточно 
времени для глубокого и всестороннего анализа. 
Академия и должна открыть такую возможность, 
служить той средой, где можно не только глуб
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же, детально разобраться в происходящих в стра
не переменах, но и с научной, профессиональ
ной позиций дать им всестороннюю оценку, най
ти пути их дальнейшего углубления и развития, 
координируя и углубляя научные исследования 
по обоснованию государственного и обществен
ного строительства.

И в этой части мы должны опираться на опыт 
других стран. По существу мы еще не успели 
создать для обучения специалистов такого уров
ня ни собственных учебных пособий, ни собст
венных обучающих программ. Поэтому здесь и 
должен быть в первую очередь задействован опыт, 
программы крупнейших зарубежных центров по 
подготовке управленческих кадров. Взять, к при
меру, опыт Франции, Германии, США, где дав
но существует широкая сеть специализирован
ных курсов, центров, специальных обучающих 
модулей.

Богатейшим опытом в переподготовке кадров 
не только своих специалистов, но и постсоциа
листических стран обладают институты между
народных экономических и финансовых органи
заций, таких, как Международный валютный 
фонд, Всемирный банк, Комиссия Европейско
го союза и другие.

Академия — это не просто учебное заведение, 
не просто центр подготовки кадров, пусть даже 
руководящих. Она должна стать тем ядром, где 
должно формироваться новое мышление, изу
чаться, анализироваться и передаваться передо
вой опыт, накопленный нами самими и в дру
гих странах.

Это и послужит основой создания новых 
учебных программ и пособий. Они будут фор
мироваться, как говорится, на ходу, в процессе 
становления самой академии.
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Как я уже говорил, сущность академии за
ложена в самом ее названии. Этим сказано все: 
она должна сыграть историческое, решающее зна
чение в строительстве нашей государственности, 
гражданского общества, реформировании полити
ческой, экономической систем, в достижении тех 
целей, которые мы перед собой поставили.

Именно поэтому в уставе академии, в орга
низационной, структурной, учебной программе, 
в ее оснащении и, самое важное, в системе уком
плектования кадрами, подборе преподавателей и 
слушателей необходимо исходить из целевых за
дач и ориентиров, которые заложены в самом 
предназначении академии.

В этом плане совершенно уместно еще и еще 
раз вернуться к тем проблемам и определяющим 
задачам, которые мы ставим сегодня в реформи
ровании нашего общества и экономики.

Первое. Сегодня однозначно становится яс
ным, что в реализации экономических реформ в 
стране первостепенное значение имеет подавле
ние инфляции В настоящее время — это ключе
вая проблема.

Не сократив коренным образом уровень ин
фляции, не переломив психологию инфляцион
ных ожиданий, практически невозможно будет 
преодолеть все пороки экономического кризи
са, стабилизировать экономику, поднять произ
водственную и инвестиционную активность пред
приятий, реальные доходы населения.

В этом направлении нами проведена значи
тельная работа. Существенно меняется банков
ская и финансовая система республики. Появи
лась целая сеть коммерческих банков. Осущест
вление сильных мер по антиэмиссионному регу
лированию позволило при проведении работ по 
дальнейшей либерализации цен значительно со
кратить уровень инфляции.
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Если к началу года уровень инфляции пре
вышал 16 процентов, то в настоящее время он 
немногим более 1 процента в месяц.

Но это только первые шаги в решении столь 
острой, ключевой экономической проблемы. 
Прорабатываемые сегодня макроэкономические 
прогнозы дают основание предполагать, что в 
следующем году станет возможным среднемесяч
ный уровень инфляции сократить в три раза.

Во-вторых, нам надлежит довести до конца 
начатую работу по приватизации государствен
ного имущества и формированию подлинного 
класса собственников.

В вопросах приватизации мы вступили в ка
чественно новую фазу. Проводя так называемую 
“ малую приватизацию” , то есть разгосударствле
ние предприятий местной промышленности, тор
говли и сферы услуг, мы накопили определен
ный опыт, подготовили специалистов. Уже сего
дня это дает ощутимые результаты. Более поло
вины национального дохода, практически весь 
объем сельскохозяйственного производства, тор
говли в настоящее время дает негосударственный 
сектор, который динамично развивается.

Важной задачей ближайшей перспективы яв
ляется завершение процесса приватизации через 
широкое акционирование государственных пред
приятий. А это в свою очередь требует широкого 
развития фондовой биржи, биржи ценных бумаг, 
открытия и широкой пропаганды ее не только в 
самом Узбекистане, но и за его пределами.

Акционирование производства, создание ак
ционерных обществ открытого типа открывает 
широкий простор для активного включения в этот 
процесс всех слоев населения. Реальным стано
вится формирование подлинного класса собст
венников.
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Мы неоднократно подчеркивали, что процесс 
приватизации важен не сам по себе. Это единст
венный путь передачи всего имущества в руки 
настоящих хозяев.

В вопросах отношения к собственности нуж
но в ближайшее время осуществить решитель
ные перемены. Необходимо добиться того, что
бы имущество досталось подлинному хозяину. И 
только тогда он будет бороться за сохранение и 
приумножение этой собственности.

Необходимо, чтобы имущество реально слу
жило собственнику, работало на его благополу
чие, благополучие всей страны, каждого из нас

Тогда нарождающийся класс собственников 
будет реально заинтересован укрепить экономику 
своей страны, сделает все ради упрочения и за
щиты социального строя, обеспечения обществен
но-политической стабильности.

Тот, кто внимательно наблюдает за процесса
ми и направлениями реформирования экономи
ки, очевидно, заметил то огромное внимание, 
которое обращается у нас на те громадные воз
можности, которые открываются перед малым и 
части ы м предпри н и мател ьством.

Все те законы, которые принимает сегодня 
парламент — Олий Мажлис Республики Узбеки
стан, издаваемые указы Президента и постанов
ления правительства, сама практика нашей ра
боты направлены на ускоренное развитие в стра
не этой сферы.

Нарождающийся в результате этого средний 
и частнопредпринимательский класс уже в бли
жайшей перспективе станет надежной и креп
кой опорой государства, которое обеспечит:

— наполнение внутреннего рынка товарами;
— привлечение иностранного капитала и но

вейших технологий;
— рост доходов населения и в первую очередь
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самих производителей и в конечном итоге подъ
ем уровня жизни населения республики.

Гибкостью и маневренностью самого малого 
производства и частного бизнеса, я убежден, мы 
можем обеспечить мировой рынок конкуренто
способной продукцией.

Но, пожалуй, самое главное, — растет уверен
ный в себе, уверенный в будущем крепкий, на
дежный, готовый поддержать все новое и про
грессивное социальный слой — слой собственни
ков, на которых государство собирается опереться 
в своих планах обновления нашего общества.

И поэтому мы в своей законодательной и ис
полнительной деятельности будем создавать 
льготные условия для развития такого класса 
предпринимателей.

В-третьих, важнейшим приоритетом сего
дняшнего времени и ближайшей перспективы 
является укрепление национальной валюты.

С введением национальной валюты начался 
качественно новый этап в нашей жизни. Нацио
нальная валюта — это не только атрибут государ
ственности, это символ независимости. Наш свя
щенный долг сделать свою валюту сильной, ува
жаемой во всем мире и привлекательной для биз
несменов.

Сегодня уже обеспечивается текущая конвер
тация нашего сума. Он достаточно стабилен. Мы 
реально подошли к тому, чтобы обеспечить уже 
в будущем году его свободный обмен на твердую 
валюту.

В-четвертых, без проведения глубоких струк
турных изменений нам не решить накопившие
ся десятилетиями экономические проблемы, не 
ликвидировать сложившиеся диспропорции.

Активная структурная политика — это страте
гическая задача. Она требует не только значи
тельных инвестиций, но и четкого представле-
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щиты социального строя, обеспечения обществен
но-политической стабильности.

Тот, кто внимательно наблюдает за процесса
ми и направлениями реформирования экономи
ки, очевидно, заметил то огромное внимание, 
которое обращается у нас на те громадные воз
можности, которые открываются перед малым и 
частным предпринимательством.

Все те законы, которые принимает сегодня 
парламент — Олий Мажлис Республики Узбеки
стан, издаваемые указы Президента и постанов
ления правительства, сама практика нашей ра
боты направлены на ускоренное развитие в стра
не этой сферы.

Нарождающийся в результате этого средний 
и частнопредпринимательский класс уже в бли
жайшей перспективе станет надежной и креп
кой опорой государства, которое обеспечит:

— наполнение внутреннего рынка товарами;
— привлечение иностранного капитала и но

вейших технологий;
— рост доходов населения и в первую очередь
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можем обеспечить мировой рынок конкуренто
способной продукцией.

Но, пожалуй, самое главное, — растет уверен
ный в себе, уверенный в будущем крепкий, на
дежный, готовый поддержать все новое и про
грессивное социальный слой — слой собственни
ков, на которых государство собирается опереться 
в своих планах обновления нашего общества.

И поэтому мы в своей законодательной и ис
полнительной деятельности будем создавать 
льготные условия для развития такого класса 
предпринимателей.

В-третьих, важнейшим приоритетом сего
дняшнего времени и ближайшей перспективы 
является укрепление национальной валюты.

С введением национальной валюты начался 
качественно новый этап в нашей жизни. Нацио
нальная валюта — это не только атрибут государ
ственности, это символ независимости. Наш свя
щенный долг сделать свою валюту сильной, ува
жаемой во всем мире и привлекательной для биз
несменов.

Сегодня уже обеспечивается текущая конвер
тация нашего сума. Он достаточно стабилен. Мы 
реально подошли к тому, чтобы обеспечить уже 
в будущем году его свободный обмен на твердую 
валюту.

В-четвертых, без проведения глубоких струк
турных изменений нам не решить накопившие
ся десятилетиями экономические проблемы, не 
ликвидировать сложившиеся диспропорции.

Активная структурная политика — это страте
гическая задача. Она требует не только значи
тельных инвестиций, но и четкого представле-
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1инс. В основание лю бого дела должны быт 
ложены национальное достоинство, национ* ^  
пая гордость, гордость, которая ничего не 
общ его с национализмом или шовинизмом р Ст 
дость, которая придает силы за принадлежн0сР 
к  этой стране, этому народу. Ть

Э ти свящ енны е понятия  долж ны  войти 
ж изнь, в сознание, кровь и плоть каждого чело- 
века, ж ивущ его в этой стране, на этой земле 
независимо от его национальности и вероиспо
ведания.

И м енно  с этим чувством гордости за свое 
прошлое и будущее мы должны воспитывать бу
дущ ие поколения, строить свое национальное 
государство.

Говоря о государственном строительстве, мы 
должны сегодня критически осмыслить пройден
ный путь, все, что сделано и делается по ликви
дации преж ней адм инистративно-ком андной, 
тоталитарной системы, где все подчинялось од
ной идеологии, известным догмам, штампам, 
стереотипам.

Да, многое уже сделано. Но все, что мы сде
лали в ф ормировании новых, государственных и 
общ ественных структур, становлении многопар
тийности , политического, социального и нрав
ственного самосознания, в вопросах повышения 
уровня и, я бы сказал, раскрепощения инфор
м ационной активности, —  здесь сделаны только 
первые шаги.

И это надо признать прямо. При этом спра
ведливо было бы отметить, что как такового оп
равдавш его себя опы та — модели перехода от 
тоталитарной, пусть социалистической, системы 
к свободной ры ночной экономике, демократи
зации государственных структур власти —  прак
тически нет.

Уважаемые друзья!
пменивая, что нами конкретно  сделано, и 

я о важнейших задачах, которые перед нами 
,оВ°  я хочу отметить важнейш ую особенность
доводи м ого  нами курса реформ.
ПР Мы изначально отказались от слепого ко п и 

л с я  известных моделей реформ. Избрали 
вой путь, четко определились в принципах, на 

которых процесс реформирования должен бази

роваться.Прямо скажем, поначалу наш и подходы, наше 
видение, в каком направлении должны были раз
виваться реформы, были восприняты за рубежом 
критически. Первые три года нас пытались уко 
рить в приверженности к консерватизму, поучать
и даже пытались поправить.

Но жизнь расставила все на свои места. С его 
дня есть возможность убедиться, кто в конеч
ном итоге был прав, чья модель оказалась более 
результативной, более прогрессивной.

Взять, к примеру, к чему привело слепое сле
дование чужим рекомендациям, не считаясь с 
реальной действительностью и сложивш имся у к 
ладом, в других странах на постсоциалистическом 
пространстве.

Вся затея в странах С Н Г  с “ ш оковой терапи
ей” в результате отсутствия как государственно
го управления, так и институтов ры ночной эко
номики целиком провалилась и принесла не толь
ко свои отрицательные результаты, а в ряде стран 
C1Um  Фатальным последствием для них.

М ногие думали, что быстрая ломка старого, 
форсированный переход на рыночные отнош е
ния быстро сделают их богатыми, создадут воз
можность для достойного сущ ествования.

Однако отсутствие необходимых условий, иг- 
1и?Иромнис Рольной действительности не позво-

ли осуществиться этой мечте.
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шне. В основание любого дела должны бы 
ложены национальное достоинство, нацио^ За~ 
ная гордость, гордость, которая ничего не иу1*" 
общего с национализмом или шовинизмом ,ест 
дость, которая придает силы за принадлежно°Р 
к этой стране, этому народу. ОСТк

Эти священные понятия должны войти ■» 
жизнь, в сознание, кровь и плоть каждого чело* 
века, живущего в этой стране, на этой земле 
независимо от его национальности и вероиспо
ведания.

Именно с этим чувством гордости за свое 
прошлое и будущее мы должны воспитывать бу
дущие поколения, строить свое национальное 
государство.

Говоря о государственном строительстве, мы 
должны сегодня критически осмыслить пройден
ный путь, все, что сделано и делается по ликви
дации прежней административно-командной, 
тоталитарной системы, где все подчинялось од
ной идеологии, известным догмам, штампам, 
стереотипам.

Да, многое уже сделано. Но все, что мы сде
лали в формировании новых, государственных и 
общественных структур, становлении многопар
тийности, политического, социального и нрав
ственного самосознания, в вопросах повышения 
уровня и, я бы сказал, раскрепощения инфор
мационной активности, — здесь сделаны только 
первые шаги.

И это надо признать прямо. При этом спра
ведливо было бы отметить, что как такового оп
равдавшего себя опыта — модели перехода от 
тоталитарной, пусть социалистической, системы 
к свободной рыночной экономике, демократи
зации государственных структур власти — прак
тически нет.
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Уважаемые друзья!
Оценивая, что нами конкретно сделано и говоря о важнейших задачах, которые перед нам стоят, я хочу отметить важнейшую особенности проводимого нами курса реформ ис«ность 
Мы изначально отказались от слепого копи 

рования известных моделей реформ M.fin, '  
свой путь, четко определились в принципах н, 
которых процесс реформирования должен ба’зи
роваться.
v Прямо скажем, поначалу наши подходы, наше 
видение, в каком направлении должны были раз
виваться реформы, были восприняты за рубежом 
критически. Первые три года нас пытались уко
рить в приверженности к консерватизму, поучать 
и даже пытались поправить.

Но жизнь расставила все на свои места. Сего
дня есть возможность убедиться, кто в конеч
ном итоге был прав, чья модель оказалась более 
результативной, более прогрессивной.

Взять, к примеру, к чему привело слепое сле
дование чужим рекомендациям, не считаясь с 
реальной действительностью и сложившимся ук
ладом, в других странах на постсоциалистическом 
пространстве.

Вся затея в странах СНГ с “ шоковой терапи
ей” в результате отсутствия как государственно
го управления, так и институтов рыночной эко
номики целиком провалилась и принесла не толь
ко свои отрицательные результаты, а в ряде стран 
ст- а  Фатальным последствием для них.

Многие думали, что быстрая ломка старого, 
форсированный переход на рыночные отноше
ния быстро сделают их богатыми, создадут воз
можность для достойного сушествования.

Однако отсутствие необходимых условий, ит
ерирование реальной действительности не позво- 
ли осуществиться этой мечте.
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тем объектом, куда наиболее п р и б ы л ь н о  
дывать средства и капитал. Эта о т р а с т ь  ВКЛа‘ 
давать завтра те "золотые яйца", к о т о р ы е " Т * * 1 
ходимы для развития прогресса л ю б о г о  ro c v n °6 ‘ 
ства, нации и народа. удар.

Это, конечно, отдельная тема, отдельный па 
говор, но я вынужден говорить и об этом Ак 
демия для того и создается, чтобы решать 
вопросы. ™

Какой выход из этого положения?
Мы должны честно и открыто сказать что 

этот участок для нас является самым слабым 
самым уязвимым местом.

Создание академии — не прихоть, не дань 
моде, стремление создать новый институт, а объ
ективная необходимость и, если хотите, законо
мерность и потребность.

Мы достигли определенного предела, широ
ко используя опыт и знания, накопленные в про
шлые годы. Дальнейшее продвижение в форми
ровании и реализации реформ у нас все больше 
будет затрудняться недостатком подготовленных 
людей и руководителей, и прежде всего на уров
не государственной власти и управления, на уров
не концернов, компаний, банков и финансовых 
структур.

Мы должны понять, что дальнейшее продви
жение должно идти не на ошупь. Дальше дви
гаться не можем, не овладев новыми знаниями.

Задача академии не в том, чтобы только под
готовить определенное количество кадров. Ака
демия своим научным, педагогическим потенциа
лом должна создать основу, новый климат, ат
мосферу для реформирования всей системы об
разования.

Сколько бы мы ни посылали на учебу за гра
ницу, сколько бы ни помогали нам зарубежные 
друзья по подготовке кадров, пока мы не пере-100



ДОбВосмя идет. Подрастает новое поколение, 
«vmee нам на смену. Вопрос -  с какими зна-
ями с каким интеллектуальным и духовным 

багажом ОНО придет в жизнь.
Какие идеи оно будет проповедовать? Каким 

нравственным ценностям отдаст предпочтение? 
Ведь речь идет о новом поколении, которому мы 
доверим судьбу страны.

Найти правильные ответы на эти вопросы 
можно только лишь путем коренного реформи
рования всего механизма подготовки кадров, соз
дания принципиально новой системы образова
ния и духовного воспитания. Существующая сис
тема уже не отвечает современным требованиям 
и задачам.

Посмотрите, кто сегодня воспитатели. Мно
гие из них еще сами живут старыми понятиями, 
находятся в плену старых идеологий, инструк
ций и методик. Медленно меняются формы обу
чения. Слабой остается техническая база учеб
ных заведений. Практически исчезли различные 
формы внеклассного, внеаудиторного воспита
ния и обучения детей.

Справедливости ради надо сказать, я хочу еще 
раз подчеркнуть, что в вузах, техникумах проис
ходят определенные изменения, формируются 
новые подходы.

Но в целом вся система образования еще не 
^терпела коренных изменений в свете требова
нии сегодняшнего н завтрашнего дня.

Первостепенной задачей должно стать созда
на непрерывной системы подготовки и пере- 

с учения кадров, включающей процесс обучения
амого раннего возраста вплоть до людей про- 

н* сионально сложившихся, но нуждающихся в

им СВОИ у ч е б н ы е  програм м ы  и програм м ы
с м о т р и ^  воспитания населения, н и ч е го  мы не
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тем объектом, куда наиболее прибыльно 
дывать средства и капитал. Эта отрасть нВЮ1а‘ 
давать завтра те "золотые яйца", которые нрНГ  
ходимы для развития прогресса любою госул 
ства, нации и народа. даР“

Это, конечно, отдельная тема, отдельный па 
говор, но я вынужден говорить и об этом Ака 
демия для того и создается, чтобы решать эти 
вопросы. и

Какой выход из этого положения?
Мы должны честно и открыто сказать, что 

этот участок для нас является самым слабым 
самым уязвимым местом.

Создание академии — не прихоть, не дань 
моде, стремление создать новый институт, а объ
ективная необходимость и, если хотите, законо
мерность и потребность.

Мы достигли определенного предела, широ
ко используя опыт и знания, накопленные в про
шлые годы. Дальнейшее продвижение в форми
ровании и реализации реформ у нас все больше 
будет затрудняться недостатком подготовленных 
людей и руководителей, и прежде всего на уров
не государственной власти и управления, на уров
не концернов, компаний, банков и финансовых 
структур.

Мы должны понять, что дальнейшее продви
жение должно идти не на ошупь. Дальше дви
гаться не можем, не овладев новыми знаниями.

Задача академии не в том, чтобы только под
готовить определенное количество кадров. Ака
демия своим научным, педагогическим потенциа
лом должна создать основу, новый климат, ат
мосферу для реформирования всей системы об
разования.

Сколько бы мы ни посылали на у ч е б у  за гра
ницу, сколько бы ни помогали нам за руб е ж н ы  
друзья по подготовке кадров, пока мы не пере-100



идет. Подрастает новое поколение, 
“ L  нам на смену. Вопрос -  с какими зна- 

ями с каким интеллектуальным и духовным 
багажом оно придет в жизнь.

Какие идеи оно будет проповедовать? Каким 
-авственным ценностям отдаст предпочтение? 

Ведь речь идет о новом поколении, которому мы 
доверим  судьбу страны.

Найти правильные ответы на эти вопросы 
можно только лишь путем коренного реформи
рования всего механизма подготовки кадров, соз
дания принципиально новой системы образова
ния и духовного воспитания. Сушествуюшая сис
тема уже не отвечает современным требованиям

СВОИ у ч е б н ы е  програм м ы  и програм м ы
Суховного воспитания  населения, н и ч е го  мы не

и задачам.
Посмотрите, кто сегодня воспитатели. Мно

гие из них еше сами живут старыми понятиями, 
находятся в плену старых идеологий, инструк
ций и методик. Медленно меняются формы обу
чения. Слабой остается техническая база учеб
ных заведений. Практически исчезли различные 
формы внеклассного, внеаудиторного воспита
ния и обучения детей.

Справедливости ради надо сказать, я хочу еше 
раз подчеркнуть, что в вузах, техникумах проис
ходят определенные изменения, формируются 
новые подходы.

Но в целом вся система образования еше не 
'Ретерпела коренных изменений в свете требова
нии сегодняшнего н завтрашнего дня.

Первостепенной задачей должно стать созда
на непрерывной системы подготовки и пере- 

с учения кадров, включаюшей процесс обучения
амого раннего возраста вплоть до людей про- 
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государств, постичь его суть и затем уже г  
уроки своим студентам. Для выполнения 
задачи нужно хорошо овладеть иностраннь 
языками. 1Ми

Каждая встреча с вами -  носителями разлпи 
ных ценных идей и моделей обновления и о 
формирования нашей сегодняшней действитеи 
ности -  это, без преувеличения, целая школа не 
только для слушателей академии, но и ее прело- 
давателей.

В этом плане я очень много надежд возлагаю 
на вас, наши зарубежные коллеги и друзья. Много 
надежд мы возлагаем на иностранных гостей 
ученых и практиков из стран Европы и Амери
ки. В частности, уже есть договоренность, я знаю, 
с Германией, США, Японией, Россией и други
ми, которые хотели бы поделиться в академии 
своими интересными идеями и рекомендациями 
по всем аспектам общественного и государствен
ного строительства в Узбекистане. Мы с благо
дарностью принимаем эти предложения. Я убе
жден, что именно такая система преподавания, 
свободного общения в аудиториях академии даст 
нужные плоды и результаты.

Дорогие друзья!
В нашей повседневности все соизмеряется с 

жизненными запросами и потребностями. Если 
не будет жизненных запросов, если не будет ду
ховных запросов, все наши начинания не дадут 
желаемых эффективных результатов.

Сегодня создались широкие возможности для 
реализации вековых чаяний нашего народа и 
созидания основ истинно независимой государ
ственности.

Плодотворно используя именно эти возмож
ности, богатое историческое наследие, традиции, 
духовные ценности, опираясь на достигнутый
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развитых стран, мы создали прочный фун- 
° е н т  н а ш е й  национальной государственности 
Л** уверенно и верно шаг за шагом идем по 

строительства, основанного на рыночной
ономике справедливого общества, сильного 

Лавового государства. Ярким подтверждением 
этого является присущий нашему государству ста
бильный мир, межнациональное согласие и спо
койствие, последовательное проведение эконо
мических реформ.

Наш народ все глубже осознает значимость и 
жизненность осуществляемой нами государствен
ной политики в области социального, экономи
ческого, культурного реформирования. Он ос
вобождается от незримых цепей, сковывавших 
инициативу и духовно-нравственные устремле
ния. Естественно, что это непростой и нелегкий 
процесс: разрубить эти цепи, скованные беспоч
венной, утопической бывшей советской идеоло
гией. Это потребует от каждого гражданина твер
дой веры, зрелого политического сознания, пре
данности интересам Родины и народа.

Не следует забывать и того, что во все эпохи 
судьбу всех дел и начинаний во имя достижения 
высших целей в конечном счете решали осоз
нанное отношение к ним простых людей, их чув
ство веры в свое будущее.

В этом, несомненно, важнейшая роль при
надлежит исполнительскому мастерству руково
дителей, ответственных за судьбу народа, про
никновенное отношение к делам и заботам лю
дей, а в целом гражданский потенциал правиль
ной оценки и осознания происходящих жизнен
ных процессов.

Во всех сферах нашей жизни, особенно в 
Управлении, будет ли это в масштабах республи- 
и, области, города, района, села и махалли или 
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найти современно, по-новому мыслящих, им 
щих возможность взять на себя ответственное10 
способных идти в ногу со временем, честнЛ’ 
грамотных, деловых людей, оказывать им довХ' 
рие — в этом важнейшая задача сегодняшне? 
дня. В народе говорят: “десяти пахарям — 0ди? 
поводырь” . Смысл в том, что наш народ исгщ 
кон веков искренне доверял и проявлял уваже
ние своим лидерам. Но в современных условиях 
на пороге нового века, когда в каждой отрасли 
происходят широкомасштабные изменения, ко
гда в развитии мировых государств синтезиру
ются уникальные опыты и методы, — возглавить 
людей, быть одержимым на пути достижения 
интересов Родины и народа возлагает на каждо
го лидера, руководителя очень большую ответ
ственность.

Нужно признать, что в нашей сегодняшней 
жизни существует определенная диспропорция. 
Когда в нижних звеньях управления, и особенно 
в сфере производства, проявляется стремление к 
новшествам, хорошие инициативы по их внедре
нию в практику наталкиваются на противостоя
ние чиновников в министерствах и ведомствах 
страны, равнодушно, по-старому мыслящих лю
дей и не дающих дорогу всему новому. Наше твер
дое мнение таково: пусть эти люди сделают не
обходимые выводы и быстрее поменяют свои 
убеждения, повысят свой уровень. В противном 
случае мы полностью избавимся от них.

Каковы неотложные задачи сегодняшнего 
дня?

Первое. Создавший основы великого государ
ства в нашей славной истории полководец Амир 
Темур в своих "Уложениях" писал: “ В моей прак
тике не раз подтверждалось, что деловая пытли
вость, смелость и решительность, твердое убеж
дение, смекалка и находчивость одного челове
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поевыше бездеятельности и равнодушия ты- 
ка Пы тысяч людей. Ибо один опытный (прак- 
СЯиный) человек в состоянии задать работу ты- 
тиЧ” л юдей” . А потому необходимо глубоко 
Мучать исторический опыт узбекской государ- 
ИЗвенности, духовные и национальные традиции, 
Нравственные ценности и на этой основе брать 
жизненные уроки.

Во-вторых. В учебном процессе академии 
необходимо полностью отрешиться от таких по
роков бывшей советской идеологии, как слепое 
повиновение, приверженность душащим инициа
тиву закосневшим постулатам.

Вместе с тем было бы целесообразным вос
пользоваться опытом организации работы в не
давнем прошлом, опытом твердой дисциплины в
управлении.

В-третьих. Пока мы не изменим сознание 
наших людей, не воспитаем у них чувство собст
венника, должное отношение к наметившимся 
демократическим традициям, нам трудно будет 
добиться внедрения новых методов в управле
нии. Новые руководители — обладатели нового 
мышления. Вот что должно быть первостепен
ным ориентиром в этом сложном процессе.

В-четвертых. Судьбу общества решает актив
ность граждан, вернее то, пойдут ли граждане за 
тем или иным инициативным руководителем. 
Будут ли они социально активными?

Выпускники академии должны стать сподвиж
никами социально направленной рыночной эко
номики, открытой внешней политики, направ
ленной на построение демократического государ
ства и гражданского общества. Они должны вне
сти в это дело достойную лепту.

В-пятых. Академия должна обладать достаточ- 
ным духовным и материальным потенциалом, 
чтобы обеспечить будущее государственного и
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найти современно, по-новому мыслящих ик 
ших возможность взять на себя ответствен но^10' 
способных идти в ногу со временем, чести Тк’ 
грамотных, деловых людей, оказывать им до Х' 
рие — в этом важнейшая задача сегодняшне 
дня. В народе говорят: “десяти пахарям — 
поводырь” . Смысл в том, что наш народ испо 
кон веков искренне доверял и проявлял уваже 
ние своим лидерам. Но в современных условиях 
на пороге нового века, когда в каждой отрасли 
происходят широкомасштабные изменения, ко
гда в развитии мировых государств синтезиру
ются уникальные опыты и методы, — возглавить 
людей, быть одержимым на пути достижения 
интересов Родины и народа возлагает на каждо
го лидера, руководителя очень большую ответ
ственность.

Нужно признать, что в нашей сегодняшней 
жизни существует определенная диспропорция. 
Когда в нижних звеньях управления, и особенно 
в сфере производства, проявляется стремление к 
новшествам, хорошие инициативы по их внедре
нию в практику наталкиваются на противостоя
ние чиновников в министерствах и ведомствах 
страны, равнодушно, по-старому мыслящих лю
дей и не даюших дорогу всему новому. Наше твер
дое мнение таково: пусть эти люди сделают не
обходимые выводы и быстрее поменяют свои 
убеждения, повысят свой уровень. В противном 
случае мы полностью избавимся от них.

Каковы неотлож ны е задачи сегодняшнего 
дня?

Первое. Создавший основы великого государ
ства в нашей славной истории полководец Амир 
Темур в своих "Уложениях" писал: “ В моей прак
тике не раз подтверждалось, что деловая пытли
вость, смелость и решительность, твердое убеж
дение, смекалка и находчивость одного челове-
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выше бездеятельности и равнодушия ты- 
ка и тысяч людей. Ибо один опытный (прак- 
сЯЧ ый) человек в состоянии задать работу ты- 
Т ам лю д ей ” . А потому необходимо глубоко 
СЯ|/чать исторический опыт узбекской государ- 
" венности, духовные и национальные традиции, 
оавственные ценности и на этой основе брать 

жизненные уроки.
Во-вторых. В учебном процессе академии 

необходимо полностью отрешиться от таких по
роков бывшей советской идеологии, как слепое 
повиновение, приверженность душашим инициа
тиву закосневшим постулатам.

Вместе с тем было бы целесообразным вос
пользоваться опытом организации работы в не
давнем прошлом, опытом твердой дисциплины в 
управлении.

В-третьих. Пока мы не изменим сознание 
наших людей, не воспитаем у них чувство собст
венника, должное отношение к наметившимся 
демократическим традициям, нам трудно будет 
добиться внедрения новых методов в управле
нии. Новые руководители — обладатели нового 
мышления. Вот что должно быть первостепен
ным ориентиром в этом сложном процессе.

В-четвертых. Судьбу общества решает актив
ность граждан, вернее то, пойдут ли граждане за 
тем или иным инициативным руководителем. 
Будут ли они социально активными?

Выпускники академии должны стать сподвиж
никами социально направленной рыночной эко
номики, открытой внешней политики, направ
ленной на построение демократического государ
ства и гражданского общества. Они должны вне
сти в это дело достойную лепту.

В-пятых. Академия должна обладать достаточ
ным духовным и материальным потенциалом, 
чтобы обеспечить будущее государственного и
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общественного строительства. Этот фактор Все 
ляет надежду на то, что проблемы научно-мето" 
дического обеспечения, решения вопросов о мес 
те государства в жизни нашей страны в ходе ре1 
форм по демократическому развитию общества 
и внедрение их в действительность будет плодо
творными.

Дорогие друзья!
Народ наш с большой надеждой смотрит на 

будущее независимого государства. В основе этой 
надежды лежит наше богатое историческое на
следие, исторический опыт строительства спра
ведливого общества, несметные природные бо
гатства, ниспосланные нам Аллахом, и, наконец, 
духовный потенциал молодого поколения, в жи
лах которого течет кровь великих предков.

Думаю, что Академия государственного и об
щественного строительства внесет достойный 
вклад в реализацию этих благородных надежд и 
чаяний нашего народа.

Желаю всем вам крепкого здоровья, успехов 
в учебе, новых творческих исканий и открытий 
в научно-педагогической деятельности.

Речь 3 октября 1995 года 
на открытии Академии госу
дарственного и общественного 
строите.гьства
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